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ПОНЯТЬ И СМЯГЧИТЬ?
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В 
России, как известно, две 
беды, и самые умные голо-
вы не разберутся, какая без-
надежнее.

Очередные национальные осо-
бенности дорожного строительства 
обнаружили специалисты Счетной 
палаты. Они проверяли, как вы-
полняются требования Транспорт-
ной стратегии РФ - возвести к 2030 
году дорожное строительство на 
инновационные рельсы, чтобы по 
дорогам было не страшно ездить. 
Аудиторы выяснили, что до этого 
нам еще далеко.

Победные рапорты гласят, что 
в период 2018-2020 годов на авто-
мобильных дорогах федерального 
значения применено 264 техноло-
гии и материала, отнесенных к но-
вым и эффективным. Как же! На 
коллегии Счетной палаты аудитор 
Валерий Богомолов сообщил, что 
из указанных в рапортах 63,6%, или 
168 инноваций, по факту такими не 
являются.

То есть отчитались за одно, со-
временное и более дорогое, а при-
меняли старенькое и подешевле! 
Сотрудники СП не копали дальше 
и глубже, хотя можно было поин-
тересоваться, на сколько выросли 
сметы затрат из-за «инноваций» и 
сколько казенных средств распиха-
но по карманам.

Нет, дороги в России строят во-
все не дураки, а очень продвинутые 

деятели, научившиеся извлекать ге-
шефт даже благодаря одной из рос-
сийских бед. К примеру, аудиторы в 
отчете отмечают, что даже сами по-
нятия «новые технологии», «новые 
материалы» не закреплены юриди-
чески, у них нет критериев отнесе-
ния. Среди причин низкого количе-
ства действительно инновационных 
технологий и материалов Счетная 
палата также называет недостаточ-
ный уровень научно-исследователь-
ских работ и отсутствие официаль-
ных испытательных полигонов.

Поэтому легко выдать старое за 
новое. Большая часть денег направ-
ляется не на опытно-конструктор-
ские или опытно-технологические 
работы, а на разработку ГОСТов. А 
разработка одного методического 
документа - бумажки с рекоменда-
циями - обходится в сумасшедшие 
10,3 млн рублей! Хотя, по свидетель-
ствам проверявших, на практике ме-
тодички эти почти не применяются.

Счетная палата рекомендовала 
Минтрансу потрудиться над выяв-
ленными проблемами и навести по-
рядок с инновациями. Но как-то не 
очень верится, что господа чинов-
ники взапуски кинутся все исправ-
лять. «Завышение расходов - обыч-
ное дело, - утверждает старший 
научный сотрудник Центра эконо-
мики транспорта ВШЭ Екатерина 
Решетова. - Нормы и расценки на 
дорожные работы, действующие 
в России, безнадежно устарели, не 
учитывают современных техноло-
гий. Руководствуясь ими, сметчики 
закладывают в проекты явно завы-
шенные и неадекватные затраты. 
В результате себестоимость работ 
может увеличиваться в 1,5-2 раза 
по сравнению с применением но-
вых механизмов и материалов».

Короче, дороги плохие, а те, кто 
их строит, шибко умные. Все по-
нашенски!

Лаврентий Павлов

У 
нас даже благие дела дела-
ются, как правило, через... 
искусственно созданные 
трудности. Мы сначала соз-

даем себе проблемы, а потом геро-
ическими усилиями их преодоле-
ваем.

Специалисты Центра эконо-
мики непрерывного образования 
РАНХиГС, проведя исследования, 
пришли к выводу, что ухудшение 
материального положения семей 
вынуждает значительную часть 
выпускников 9-х и 11-х классов 
продолжить обучение в системе 
среднего профессионального об-
разования для быстрого выхода на 
рынок труда. Не от хорошей жиз-
ни такая практика.

Еще в начале 2000-х экономи-
сты предупреждали, что грядут 
кадровые проблемы в реальном 
секторе. Когда при Ельцине ско-
пом закрывались предприятия, 
«не вписавшиеся в рынок», одно-
временно закрывались и профтех-
училища, готовившие рабочих. А 
опытные, но пожилые умельцы 
хотя и продолжали кое-где тащить 
на своих плечах еще действовав-
шие заводы, но постепенно уходи-
ли «по возрасту». 

Сначала дефицит кадров ощу-
щался не так остро, промышлен-
ность едва дышала. Но потом 
что-то все же начало шевелить-
ся, и выяснилось, что всерьез 
возрождать-то и некому. «Сейчас 
размораживаются приостанов-
ленные проекты и запускаются 
новые. Для их реализации требу-
ются квалифицированные рабо-
чие, трудности с поиском которых 
действительно есть», - утверждает 
член-корреспондент РАН Ростис-
лав Капелюшников. 

«Существует серьезный разрыв 
между спросом работодателей и 
тем, что предлагает рынок, - счита-
ет сотрудник Института приклад-
ных экономических исследований 
РАНХиГС Ольга Изряднова. - В 
первую очередь не хватает людей 
с навыками и знаниями, отвечаю-
щими современным требованиям».

По ее словам, пика дефицит 
именно опытных и умелых рабо-
чих достиг в связи с тем, что 2013 
год был последним, когда эконо-
мика нашей страны демонстриро-
вала показатели высокого роста. 
Затем начался спад, и квалифици-
рованный персонал пошел в тор-
говлю и другие сферы. И началось 

падение доходов граждан. Не было 
бы счастья...

По выкладкам аналитиков 
РАНХиГС, «в России вырос ин-
терес молодежи к среднему про-
фессиональному образованию». 
Начиная с 2014 года прием на 
программы подготовки специ-
алистов среднего звена неуклон-
но повышался и в 2020 году пре-
высил прием в вузы. Бедность, 
однако!

Возрождаются ПТУ,  технику-
мы, колледжи для обучения про-
фессиям. Велика вероятность, что 
прирост числа студентов в органи-
зациях среднего профессиональ-
ного образования составит не ме-
нее 45 тыс. человек в год, считают 
исследователи. В связи с этим не-
обходимо увеличить число мест 
для обучения на договорной осно-
ве по наиболее востребованным 
профессиям.

Тенденция очевидна: выпуск-
ники школ идут учиться рабочим 
специальностям, чтобы прокор-
мить себя и свою семью. Не благо-
даря, а вопреки заботам чиновни-
ков, единственная заслуга которых 
- довести ситуацию на рынке труда 
до такой крайности, чтобы даже 
подростки были готовы стать к 
станку.

Павел Максимов

«ФИКСАЦИЯ» БЕЗ 
СУДА И СЛЕДСТВИЯ

По информации инсайдеров, в пра-
вительстве затачивается новый 
инструмент против уклоняющих-
ся от уплаты налогов. Он может 

оказаться убийственным и беспощад-
ным.

Специалисты Минфина и ФНС придума-
ли даровать налоговикам право блокировать 
имущество должников в оперативном поряд-
ке, то есть «без суда и следствия», руковод-
ствуясь лишь подозрениями и не дожидаясь 
результатов проверки. «Как только начинает-
ся налоговая проверка, злостные неплатель-
щики кидаются распродавать все имущество, 
выводить деньги и банкротить предприятие, - 
поясняют в ФНС. - Что тогда с них возьмешь? 
А новый механизм позволит противостоять».

Сейчас налоговики могут вводить обеспе-
чительные меры на имущество должников 
- запрет на его передачу без согласия нало-
гового органа и приостановку операций по 
счетам - только в результате проверки, если 
принято решение о привлечении «уклони-
ста» к ответственности.

По данным ведомства, в результате та-
кой «дыры» в законодательстве за два года 
те, кто уклонялся от уплаты налогов, уже в 
ходе проверок сумели спрятать ликвидные 
активы более чем на 170 млрд рублей. Для 
борьбы с такими хитрованами создается ин-
струмент, который позволит «фиксировать 
имущество проверяемого в целях предотвра-
щения использования лазеек для уклонения 
от уплаты налогов».

Вроде бы все правильно. Однако, если 
проверка не закончена и нарушения не до-
казаны, на какие цифры и факты будут опи-
раться сотрудники ФНС, требуя «фиксации 
имущества»? Специалисты утверждают, что 
в такой ситуации может быть применен не-
кий «риск-ориентированный подход». Но 
граждане, не обремененные полномочиями 
ФНС, знают, что это такое, и можно ли будет 
опротестовать решения, опирающиеся на 
этот «подход» в суде?

А ведь последствия неоправданной «фик-
сации» могут быть серьезными: на период 
проверки, а это от двух до шести месяцев, 
работа предприятия фактически будет при-
остановлена, пойдут крупные убытки, и кон-
куренты с удовольствием захватят освобо-
дившиеся ниши на рынке. «Бизнес по факту 
останется без инструментов и времени на 
защиту своих интересов, поскольку такие 
решения будут приниматься не на основании 
результатов всей проверки, а на основании 
предварительных выводов, которые могут 
быть ошибочными», - отметил президент 
ТПП Сергей Катырин.

«Предварительные обеспечительные 
меры во время, а не по итогам налоговой 
проверки фактически означают поражение 
налогоплательщика в правах», - убежден пре-
зидент «Опоры России» Александр Калинин.

Юристы считают, что эта «новация» мо-
жет негативно отразиться на тех предпри-
ятиях, которые работают честно и честно 
платят налоги. Они, как правило, не ждут 
подвохов со стороны официальных органов, 
не прячут прибыли в кубышки и при вне-
запной «фиксации» оказываются в тупике. 
Другими словами, налоговые чиновники мо-
гут получить мощный инструмент давления 
на бизнес - любой, вплоть до крупного. Еще 
более махрово расцветет коррупция, и на го-
ризонте отечественной экономики замаячит 
тот самый кирдык.

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

22% 
КАДРЫ РЕШИЛИ САМИ

граждан России заявили, что будут участвовать в выборах в 2021 году, - тако-
вы результаты опроса ВЦИОМа. В 2004 году среди опрошенных социологами 55% 
говорили, что участвовали в тех или иных выборах, но затем этот показатель посто-
янно снижался. В связи с полученными новыми данными аналитики делают вывод, 
что политическая активность населения в стране за последние 17 лет снизилась до 
минимума. 
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Предложение увеличить 
штрафы за разговоры по теле-
фону прозвучало после того, 
как в Москве девушка сбила 
троих детей. Двое малышей 
погибли, и пресса немедленно 
сообщила о том, что в момент 
трагедии автоледи болтала по 
телефону. Реакция обществен-
ности оказалась вполне пред-
сказуемой. Первым выступил 
руководитель общественного 
движения «За безопасность» 
Дмитрий Курдесов, который 
предложил немедленно уве-
личить штраф за аналогичное 
нарушение с 1,5 до 10 тысяч 
рублей. 

В Государственной думе эту 
инициативу пока не поддержа-
ли. Заместитель председателя 
Комитета ГД по транспорту 
и строительству Александр 
Старовойтов отметил, что 
увеличение штрафа в этой 
ситуации не поможет. Зато 
множество водителей получат 
«письма счастья» совершен-
но незаслуженно. Оказалось, 
что современные технические 
средства не способны отли-
чить человека, разговарива-
ющего по телефону, от во-
дителя, который, возможно, 
просто взял смартфон в руки, 
чтобы, к примеру, заглянуть  в 
навигатор. 

В конце прошлого года не-
сколько дорожных камер в 
Москве перевели в режим, по-
зволяющий распознавать ис-
пользование мобильника за 
рулем. В итоге 3,5 тысячи во-
дителей попались на незакон-
ных разговорах, они заплати-
ли 56 тысяч рублей штрафов. 
При этом сами стражи поряд-
ка признают, что далеко не все 
эти люди были нарушителями.

Еще в ноябре прошлого 
года начальник ГИБДД Ми-
хаил Черников направил пись-
мо на имя заместителя главы 
МВД Александра Горового, в 
котором объяснил, каким об-
разом будет происходить про-

цедура наказания водителей. 
Предполагалось, что за основу 
возьмут данные, полученные 
при помощи программного 
модуля «Стрелка-360». 

При этом уже на этапе ис-
пытаний было понятно, что 
особой точностью эта система 
не отличается. Например, за 
телефон она могла запросто 
принять пачку сигарет, которая 

оказалась в руках водителя. 
Поэтому все снимки должны 
отсматривать сами инспекто-
ры и назначать штраф только 
в том случае, если имеется сто-
процентное доказательство 
вины. Но такую «ручную» ра-
боту сложно назвать автома-
тической фиксацией.

Против нововведения вы-
ступили и юристы. Они счи-
тают, что для направления по-

добных постановлений нет 
никаких оснований. В Ко-
дексе об административных 
правонарушениях говорит-
ся о запрете использовать 
девайс, «не оборудованный 
техническим устройством, 
позволяющим вести пере-
говоры без использова-
ния рук». Однако любой 
смартфон такое устрой-
ство имеет - это громкая 
связь. Поэтому оспорить 
постановление будет 
проще простого. 

Полицейские пока 
осторожно коммен-
тируют перспективы 

полноценного использования 
подобной практики в Москве. 
Зато в МВД отметили, что эту 
систему, возможно, внедрят на 
всей территории страны. 

Наталья Пуртова

Болтунов за рулем 
накажут
Надо ли увеличивать штраф за зафиксированные
на видеокамеры разговоры по телефону за рулем? 
Мнения экспертов по этому поводу разделились. 
Одни считают такую меру необходимой, другие 
уверены, что доказать факт нарушения невозможно, 
поэтому тысячи людей будут 
наказаны  напрасно.
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Использование камер фотовидеофиксации для такого рода нарушений 

не российское ноу-хау. Мы применяем европейский опыт, но с одной ого-

воркой. В России камеры фиксируют номер машины и фотографируют ее 

саму. В Европе главный фактор для предъявления обвинения - лицо нару-

шителя на снимке. Именно по этой причине их мобильные комплексы по 

размерам превосходят отечественные. Ведь чтобы разглядеть лицо за сте-

клом быстрой машины, нужна хорошая оптика. По этой же причине там не 

снимают автомобиль сзади.

В России самое мягкое наказание за разговоры за рулем. В США размер 

штрафа зависит от региона, но в среднем он составляет 200 долларов. В 

штате Нью-Йорк вторично остановленного за чтение sms или разговоры по 

телефону водителя могут оштрафовать на 250 долларов, в третий раз он от-

даст 350 долларов. В дальнейшем нарушителя ждет лишение водительских 

прав. В Испании размер первого штрафа составляет 200 евро, в Италии - 

160, во Франции - 135, в Норвегии - 127. 

В последние годы Фонд 
национального благосостояния 

был в РФ чем-то вроде священной 
коровы. Его следовало 

досыта кормить - деньгами от 
нефтегазового экспорта, - но не 

велено было трогать. Будто бы на 
то был «глас свыше». Раскормили 

почти до 14 трлн рублей, а дальше?
А дальше на такую кучу 

купюр, будто мухи, стали сле-
таться желающие. По данным 
агентства «Блумберг», в пра-
вительство поступил запрос 
о выделении средств из ФНБ 
в размере 900 млрд рублей 
(около 12 млрд долларов) на 
проект строительства газового 
комплекса в Усть-Луге, реали-
зацией которого занимается 
Газпром в партнерстве с Рус-
ГазДобычей. Дескать, подайте 
всего на три года, а там разбе-
ремся.

Хитрость - при наших тем-
пах работ за три года такой 
комплекс вряд ли можно по-
строить, а уж доходы от него 
наверняка пойдут еще позже. 
То есть через три года вполне 
вероятна очередная челобит-
ная о рассрочке задолженно-
сти или даже о ее списании. 
У нас нынче и не такое воз-
можно.

Вокруг проекта «Усть-
Луга» много уже наворочено 
интриг и коллизий. Усть-Луга 
- это всего лишь портовый по-

селок в Кингисеппском рай-
оне Ленинградской области. 
Но в конце мая нынешнего 
года сюда съехалась крутая 
компания топ-персонажей, 
которых и в Москве-то вме-
сте редко встретишь: вице-
премьер Александр Новак, 
председатель правления ПАО 
«Газпром» Алексей Миллер, 
генеральный директор АО 
«РусГазДобыча» Константин 
Махов, губернатор Ленинград-
ской области Александр Дроз-
денко и председатель ВЭБ.РФ 
Игорь Шувалов. Каким, пар-
дон, ветром?

Все тем же - за деньгами. В 
поселке Усть-Луга Ленинград-
ской области началось строи-
тельство уникального в мире 
комплекса по переработке 
этансодержащего газа, где бу-
дет и газопереработка, и газо-
химия, и сжижение природного 
газа.

Дело затевается большое. 
«Здесь, на Северо-Западе, 
мы приступили к строитель-
ству принципиально нового 

промышленного кластера, 
крайне важного для региона 
и всей страны. Глубокая пере-
работка - это максимально 
эффективный путь использо-
вания потенциала огромных 
запасов этансодержащего 
газа в России», - сказал на тор-
жественном открытии про-
екта глава Газпрома Алексей 
Миллер. Как говорится, бу-
дем надеяться. Однако есть 
вопросы.

За владение гигантским 
Тамбейским месторождением 
с запасами 5,2 трлн куб. м газа 
сражалось много компаний. 
На финишном этапе ноздря в 
ноздрю с Газпромом шла мощ-
ная компания «НОВАТЭК», 
уже освоившая не одно место-
рождение в наших северных 
широтах. Газпром разглядел 
опасного конкурента и пред-
принял меры. Дело в том, что 
НОВАТЭК стал поставлять 
танкерами сжиженный газ на 
европейский рынок, куда Газ-
пром гонял голубое топливо 
только по трубам. В какой-то 

момент новатэковский СПГ 
стал выгоднее для потребите-
лей в ЕС.

После этого в самые верх-
ние кабинеты полетели «сиг-
налы» о том, что НОВАТЭК 
конкурирует с Газпромом на 
европейском рынке и сбивает 
там цены на российский газ. В 
Газпроме подсчитали, что из 
7,6 млн тонн продукции Ямал 
СПГ в 2018 году примерно 
80% попали в Бельгию, Фран-
цию, Нидерланды, Великобри-
танию, куда традиционно по-
ставлял трубопроводный газ 
сам Газпром. По их оценкам, 
бюджет РФ недополучал око-
ло 30 млрд рублей из-за вытес-
нения ямальским СПГ объема 
российского трубопроводного 
газа. «Это сопоставимо с за-
тратами Газпрома на газифи-
кацию регионов страны - 29,45 
миллиарда рублей в 2017 году», 
- заявили газпромовские функ-
ционеры. Это было очень по-
хоже на донос.

После выхода завода 
«Ямал СПГ» (НОВАТЭК) на 
полную мощность в Газпро-
ме констатируют: «В февра-
ле 2019 года Ямал СПГ стал 
крупнейшим источником по-
ставок СПГ в Европу, а экс-
порт газа Газпрома в этом же 
месяце, напротив, снизился на 
13 процентов по сравнению с 
февралем 2018 года». Если со-
всем просто, то одна крупней-
шая в РФ корпорация жалу-
ется власти на другую такую 
же. Два флагмана российской 
экономики разбираются как 
владельцы соседних ларьков. 
Хотя в данном случае оба биз-
нес-гиганта действуют от име-
ни государства и под его при-
крытием!

Казалось бы, правитель-
ство должно было построить 
две системообразующие ком-

пании и как минимум ограни-
чить их конкуренцию на евро-
пейских рынках. Но оно этого 
не сделало, чем фактически 
признало, что не намерено 
вмешиваться в дела частного 
бизнеса, хотя Газпром де-юре 
таковым не является. История 
этой драки за ресурсы свиде-
тельствует, что у государства 
нет какой-либо стратегии их 
использования и все решает 
шустрость лоббистов. То есть 
и НОВАТЭК, и Газпром дей-
ствовали в этом сюжете как 
частные компании - исклю-
чительно в интересах своих 
владельцев и в лучшем случае 
акционеров. Но никак не ради 
граждан России.

В РФ давно практикует-
ся принцип, что полученные 
крупной компанией прибы-
ли - благодаря поддержке ее 
государством через кредиты, 
налоговые льготы и т. д. - это 
все равно ее деньги, которы-
ми, кстати, она может щедро 
делиться с крышующими ее 
чиновниками. А вот набран-
ные ею долги - не важно, по ка-
ким причинам, - погашает или 
списывает государство. Как 
«системообразующим» пред-
приятиям. Хорошо устроились, 
ребята! За государственный 
счет работают сами на себя!

Но тогда пусть и инвести-
руют в свои проекты из своих 
же прибылей, как это делают 
компании на Западе. С какого 
бодуна поддерживать их про-
екты триллионами из ФНБ, 
который, в частности, был 
создан для покрытия дефи-
цита бюджета Пенсионного 
фонда РФ?! Где это покры-
тие и почему эти деньги уже 
пилят крупные корпорации? 
Проблемы пенсионеров уже 
решены?!

Григорий Алексеев

О бедном Газпроме 
замолвите слово
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Белый дом сдает 
Навального в утиль
Обосновавшиеся на чужбине российские оппозиционеры пре-
бывают в унынии, как и те западные политические деятели, 
которые потратили силы и средства на смену власти в Москве. 
Байден отказался от давления на российских олигархов и 
финансовую систему РФ, успешно вписавшуюся в междуна-
родный финансовый рынок.

Немецкий журнал «Шпигель» пишет 
о том, что неколебимая твердость 
канцлера Меркель в отношении «Се-
верного потока - 2» стала своего рода 
местью Дональду Трампу за открытое 
неуважение, которое демонстриро-
вал бывший президент США к своему 
главному европейскому партнеру. Не 
оказали на нее влияния ни критика из 
рядов собственной партии, ни непри-
ятие «Потока» некоторыми странами 
Европейского союза.  

Меркель не собирается ни с кем 
объясняться по поводу «проекта част-
ного сектора», который, как укориз-
ненно констатирует тот же «Шпи-
гель», «поддерживает работу системы 
Путина».

К тому же германский канцлер 
нашла способ отомстить остающе-
муся ее недругом Дональду Трампу. 
Она хорошо запомнила, как он де-
монстративно игнорировал ее, когда 
она прибыла в США с визитом, не 
забыла его мелкие наглые колкости 
и демонстративное пренебрежение 
своим союзником. Одной из навяз-

чивых идей Трампа была остановка 
строительства «Северного потока - 2», 
и она сделала все, чтобы добиться его 
завершения. Даже провокация с от-
равлением Навального не смогла по-
мешать прокладке трубы. Меркель 
заняла очень жесткую позицию на 
переговорах с Байденом, который 
смирился с «Потоком» и согласился 
на завершение его строительства. В 
США его заодно с Меркель обвинили 
в расколе западного сообщества.

Есть еще одна причина упорства 
Меркель - это решение после ката-
строфы на АЭС в Фукусиме отказать-
ся от атомной энергии. Цены на элек-
тричество взлетели, и сейчас они для 
германской индустрии едва ли не са-
мые высокие в мире. Недавно министр 
финансов Олаф Шольц, кандидат в 
канцлеры от социал-демократов, объ-
явил, что для конкурентоспособности 
германских компаний электричество 
нужно сделать дешевле. Он убежден, 
что русский газ решит энергетические 
проблемы страны. В общем, Меркель 

нет дела до того, какую выгоду из это-
го извлечет Россия.

Politico признает, что «Северный 
поток - 2» создан по последнему сло-
ву техники и одним нажатием кнопки 
Газпром направит в Германию газ по 
самой низкой цене, тогда как украин-
ская трубопроводная система нужда-
ется в срочном ремонте стоимостью 
в 6 миллиардов евро. Германии нужно 
больше газа, так как в будущем году 
она отключает свой последний ядер-
ный реактор и ограничивает работу 
угольных электростанций. Газ обо-
гревает 45 процентов жилья в Герма-
нии. Politico отмечает, что в Берлине 
отвергают все альтернативы «Се-
верному потоку», так как считают 
этот маршрут самым простым и на-
дежным. А все потому, что Меркель 
получила возможность проводить 
свою политику независимо от США, 
ей больше не нужно бороться за пост 
канцлера и она не нуждается в под-
держке глубинного трансатлантиче-
ского государства.

Многие немцы одобрили действия 
своего канцлера, они не понимают, 
почему Германия должна брать на 
себя обязательства финансовой под-
держки какой-то Украины, где к вла-
сти пришли нацисты. И считают, что 
Берлин не должен связывать себя 
какими-либо обязательствами в отно-
шении украинцев только из-за того, 
что Киев умоляет спасти его от «рус-
ской агрессии».

Журнал Politico при-
водит мнение высокопо-
ставленного чиновника 
администрации Байдена о 
том, что антироссийские 
санкции, объявленные 
при Обаме и Трампе, лишь 
сблизили олигархов с пра-
вительством. Предпри-
ниматели стали больше 
полагаться на правитель-
ственные контракты, по-
сле того как Вашингтон 
затруднил им выход к аме-
риканским и другим фи-
нансовым системам. А это 
значит, что США лиши-
лись их денег. Американ-
ские финансисты считают 
такое положение непри-
емлемым.

В США взят совершен-
но иной курс в отноше-
ниях с Россией. Впервые 
украинский фактор теря-
ет актуальность. В прези-
дентской администрации, 
скорее всего, с подачи ана-
литиков из ЦРУ признали, 
что свержение Путина или 
хотя бы ослабление основ 
его власти может самым 
непредсказуемым образом 
дестабилизировать евро-
пейскую и американскую 
экономики и возникнет 
риск того, что ядерный 
потенциал окажется в 
распоряжении куда более 
опасного для США нового 
российского лидера.

Группа американских и 
западноевропейских поли-
тиков и правительствен-
ных функционеров, связан-

ных с аферой Навального 
и разжиганием скандала 
с «российскими кибера-
таками», растеряна. Люди 
Байдена самым вызываю-
щим образом отбросили в 
сторону переданный в его 
администрацию список 35 
«друзей Путина», активы 
которых призывают замо-
розить противники России. 
Это подтверждают и ис-
точники из Белого дома.

Новая политика состоит 
в поиске путей, как под-
спудно управлять Россией, 
а главные усилия США бу-
дут направлены на самую 
большую угрозу, исходя-
щую от Китая. Представи-
тели администрации США 
уверяют, что в нынешних 
условиях Вашингтону сле-
дует сменить бесконеч-
ные трения с Москвой на 
«стабильные и предсказуе-
мые» отношения. За такие 
слова Трампа в очередной 
раз объявили бы русским 
шпионом, тогда как Бай-
дена сегодня называют му-
дрым политиком.

Русские деньги вклады-
ваются в акции крупней-
ших компаний, и это при-
носит гораздо большую 
выгоду, чем бесконечные 
интриги против Путина 
и «спасение» Украины 
от «русской агрессии», 
тем более что поддержка 
«антироссийского фрон-
та» становится все более 
накладной для бюджета 
США.

Месть Меркель

Сотни тысяч американцев 
пострадали от применения 
на территории США 
боевых гербицидов. 
Обрушились они и на 
лесистый район Пяти 
рек в Западном Орегоне, 
который представлял собой 
настоящую природную 
идиллию.

Но однажды в небе по-
явился вертолет государ-
ственной лесной службы и 
что-то распылил. Это был 
высокотоксичный гербицид 
2,4,5-Т, главный компонент 
химического дефолианта 
Agent Orange, которым аме-
риканская армия уничто-
жала буйную тропическую 
растительность в Юго-Вос-
точной Азии во время вой-
ны во Вьетнаме. Протесты 
заставили военных в 1971 
году прекратить его исполь-
зование на войне. Предпола-
гается, что он привел к смер-
ти более миллиона человек.

Но использовать этот 
диоксин в самих США ни-
кто не запрещал. У жителей 
опыленной им территории 
Орегона погибли все до-
машние животные - собаки, 
кошки, в садах была уничто-
жена растительность, появи-
лись шестиногие лягушки, 
а в реках - страшно дефор-
мированная рыба. При этом 
власти заверяли, что все в 
порядке и людям ничто не 
угрожает. Позднее стали 
рождаться дети со страшны-
ми дефектами, участились 
выкидыши. Происходило то 
же самое, что и во Вьетнаме.

Об этой трагедии рас-
сказывается в новом аме-
риканском документаль-
ном фильме «Люди против 

Agent Orange». Одна из его 
героинь - мужественная 
местная жительница Кэрол 
Ван Струм - вступила в не-
равную битву с властями. Ее 
поддержала франко-вьет-
намская активистка Тран То 
Нга. Против них была бро-
шена вся мощь американ-
ских спецслужб. Кэрол жила 
в страхе за свою жизнь, за 
ней следило ФБР, старав-
шееся уничтожить свиде-
тельства преступления. В 
1977 году дом Кэрол Ван 
Струм был сожжен, в нем 
находились четверо ее де-
тей. Пожарные сказали, что 
это был поджог, а полиция 
заявила, что огонь возник 
случайно. Между тем яд ста-
ли распылять и в других ре-
гионах США, где люди взя-
лись за оружие и открывали 
стрельбу по вертолетам.

Что же стоит за этими 
трагическими событиями? 
После запрета на примене-
ние вещества в боевых дей-
ствиях в США продолжили 
использовать его граждан-
скую версию для расчистки 
территорий от леса, чтобы 
на его месте посадить более 
ценные породы деревьев. 
Химические и лесозагото-
вительные компании заве-
ряли, что эти вещества не 
опаснее аспирина. Те, кто 
выступал против, наталки-

вались на настоящую ма-
фию.

Диоксины наносят непо-
правимый ущерб геному 
человека, вызывают самые 
опасные формы рака, мута-
ции хромосом, и следы этой 
отравы передаются от по-
коления к поколению. Полу-
распад молекулы диоксина 
занимает два миллиарда лет, 
он такой же убойный, как 
плутоний в ядерных бомбах. 
Во Вьетнаме, Лаосе и Кам-
бодже над джунглями распы-
лили 18 миллионов галлонов 
Agent Orangе. Его сбрасы-
вали на окрестности амери-
канских баз, лишая партизан 
возможности скрытно к ним 
подобраться. Заодно потра-
вили и американских сол-
дат. В 1984 году химические 
компании Dow Chemical и 
Monsanto выплатили 180 мил-
лионов долларов ветеранам 
вьетнамской войны, чтобы 
те отказались от судебных 
исков. И дело против произ-
водителей Agent Orange уда-
лось замять.

Однако диоксин никуда 
не исчез. Боевым гербици-
дом поражены многие места 
в мире, его следы находят в 
Нидерландах и Японии. За 
фактически глобальную 
катастрофу, вызванную 
Agent Orange, так никто и не 
ответил.

Над  Америкой распылили 
токсичные гербициды
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Преступный кодекс
Впрочем, мы не собираемся го-

ворить о грядущем апокалипсисе 
- это неблагодарная и бессмыслен-
ная тема. Давайте лучше подумаем 
о том, что можно сделать сегодня, 
сейчас, чтобы защитить, спасти 
нашу тайгу и европейские леса. И 
здесь не обойтись без анализа ре-
форм, которые претерпела наша 
лесная отрасль.

К сожалению, практически все 
наши коллеги ограничиваются пу-
стой констатацией фактов: столько-
то горит, столько-то человек тушат. 
Конечно, приятно видеть по теле-
визору или в интернете милое деви-
чье лицо, которое заинтересованно 
наблюдает за тем, как тонны воды 
выливаются с борта самолета на 
горящий лес. Но где же ваше стрем-
ление найти причины, сделать вы-
воды, назвать, в конце концов, вино-
вных? Или их нет?

Ни в одном репортаже не про-
звучало, что точкой 
отсчета нынешних во-
пиющих лесных безоб-
разий стал 2006 год, ког-
да был принят новый 
Лесной кодекс. В со-
ветское время в стране 
существовала крепкая 
система - единая лесо-
охрана. После принятия 
этого документа, кото-
рый ликвидировал ин-
ститут лесников и пере-
дал борьбу с пожарами 
регионам, кровно обещали, что бу-
дут субвенции на эти цели, все рас-
считают по правильной методике 
и обязательно дадут денег.

Эксперты говорят, что главная 
задача, которую должен был ре-
шить этот очень неудачный, даже 
преступный, но действующий и се-
годня подзаконный акт, - открыть 
доступ к лесным богатствам заин-
тересованным, скажем так, лицам. 
Что и было блестяще сделано - 
леса стали воровать гораздо боль-
ше, потому как все регулируют 
региональные власти, с которыми 
всегда можно договориться. А по-
жары? Да кто о них думал!

В итоге по новой методике Яку-
тия получает, если считать в сред-

нем по стране, в 20 раз меньше экс-
плуатационных и защитных средств 
на один гектар леса - 6 рублей 10 
копеек. По России - 199 рублей на 
гектар. При этом деньги, согласно 
действующим законам, не все идут 
на пожары. Нужно ведь еще и лес-
ничества содержать - в Якутии 260 
млн гектаров лесной территории. 
Это не меньше четверти российско-
го леса, столько же, сколько во всей 
Канаде. Разумеется, эти деньги за-
канчиваются через несколько дней 
после начала активного горения ле-
сов. Что, так и должно быть?..

Советский опыт
Как это ни печально, но сегод-

ня специалисты дружно говорят 
о том, что современная Россия не-
пременно должна воспользоваться 
советскими наработками. По край-
ней мере, теми, которые касаются 
тушения лесных пожаров. Наши 

парни, конечно, герои, но, по сути, 
герои рукотворные, созданные не-
умелыми руками и головами тех 
ответственных товарищей, кото-
рые принимают соответствующие 
решения.

Эксперты утверждают, что со-
ветская система действительно 

была более эффективной. Еди-
ной, сверху донизу управляемой 
и достаточно оперативной. Во 
времена СССР в горячий период 
в Якутии работали до 110 лета-
тельных аппаратов. Причем рабо-
тали с базированием в местах по-
жаров. Сегодня базирования нет. 
Тогда людей перебрасывали на 
кромки лесных пожаров, исходя 
из положения на земле. Были бы 
сегодня самолеты с парашюти-
стами на уровне СССР, несомнен-
но, удалось бы избежать таких 
огромных затяжных пожарищ. 
Присылать силы Авиалесоохра-
ны, когда пожар разросся, поздно. 
Когда возгорание на одном гекта-
ре, пять-шесть человек способны 
справиться, а когда огонь уже на 
тысяче гектаров, чудеса невоз-
можны.

Сегодня федеральный центр, 
как считают в Якутии, практи-
чески не помогает. В прошлом 
году (хотя регион горел гораздо 
больше, чем в этом) за весь по-
жарный сезон там работали всего 
лишь 260 человек из федерально-
го резерва. И всего одна единица 
авиа ционной техники - самолет 
Бе-200. В этом году, правда, в Яку-
тии отработали больше 800 чело-
век из федерального резерва. Но 
это тоже очень мало!

Вот и давайте подсчитаем. По 
бюджету Якутии в нынешнем 
году полагается 1 млрд рублей 

на все про все. Из 
них только порядка 
260 млн рублей - это 
авиапатрулирование 
и тушение пожаров. 
Региональные вла-
сти добавили из свое-
го бюджета порядка 
700 млн рублей, и по-
лучается, что Якутия 
содержит 200 единиц 
Авиалесоохраны и 
еще 200 человек - в на-

земных службах Якутлесресур-
са. На площадь, повторим, почти 
260 млн гектаров! При этом в со-
ветское время только в якутской 
Авиалесоохране были 1,5 тыс. че-
ловек…

Степан Калаушенко

Что делать
Извечный русский вопрос, на который 
ответить чрезвычайно сложно. Самое 
главное - поработать с пресловутыми 
методиками, исправить злосчастный 
Лесной кодекс. До осознания этой 
необходимости, похоже, наши чиновники 
все-таки дозрели.

Мы с вами сами видели, как президент поста-
вил вопрос о том, чтобы на больших территориях, 
где живет мало людей, вопросами лесоохраны за-
нимались на федеральном уровне. Впрочем, тут 
нужны уточнения. Эти полномочия, в общем-то, и 
так федеральные, но сегодня переданы регионам 
в обмен (вроде бы) на то, что они будут финан-
сироваться федеральным бюджетом. Однако со-
вершенно очевидно, что это не делается. Значит, 
должна быть создана новая эффективная систе-
ма, которая поможет вовремя тушить огонь и из-
бавит наших ребят от необходимости совершать 
подвиги ради того, чтобы спасти от огня село или 
деревню.

Одна из причин нынешнего катаклизма - со-
кращение сил Авиалесоохраны на федеральном 
уровне. Деньги, что ли, экономят? Получилось, что 
стало невозможно на ранней стадии среагировать 
и потушить все что нужно, поэтому выбирают, что 
тушить. Весь нынешний объем лесных субвенций 
- 30 млрд рублей в год, а нужно по самой нижней 
грани примерно 100 млрд рублей. Впрочем, в кри-
тической ситуации деньги дают. Например, в этом 
году правительство выделило 2,7 млрд из Резерв-
ного фонда. Это прекрасно, но нужно вовремя, 
предварительно набрать и подготовить специали-
стов, а также гарантировать, что они будут долго 
получать стабильную зарплату. Пожары ведь тушат 
люди. Они должны получать зарплату, иметь стра-
ховку. Срочное выделение денег на покупку чего-то 
- это, по сути, символический, не имеющий особо-
го смысла жест. Необходимы системное финанси-
рование, продуманная программа.

Очень важный вопрос - техника. Авторы ре-
портажей с мест пожаров с радостью и большим 
энтузиазмом сообщают о том, что, мол, сейчас 
задействовано 20 машин тяжелой техники и 30 
летательных аппаратов. Простой человек не име-
ет ни малейшего понятия о том, какая техника 
применяется при пожаре и что именно делают в 
воздухе эти самые, простите, летательные аппа-
раты. Просто пустые слова.

Давайте поговорим предметно. Самолетов 
класса Бе-200, Ил-76 со специализированной по-
жарной техникой очень мало. Кроме того, в ре-
гионах наверняка не смогут их обслуживать - это 
очень капризные, непростые машины с огромными 
затратами на содержание. Значит, необходимо на 
федеральном уровне создать парк таких самоле-
тов, который будет использоваться по мере надоб-
ности по всей стране.

Особый разговор о самолете Ан-26, который 
вызывает дожди. Отзывы о нем самые положи-
тельные, в той же Якутии машина очень помогла 
в самые критические моменты. Однако, к сожале-
нию, такой самолет один в стране. И это, кстати, 
еще советская разработка 80-х годов. Получается 
удивительная вещь: истребители и штурмовики 
пятого поколения мы делаем, а вот до этого очень 
нужного всей России самолета руки у нас не до-
ходят. Неужели президент опять должен кого-то о 
чем-то попросить?..

Информация о пожарах, которые бушуют почти по всей стране, 
сегодня входит в топ новостей практически всех СМИ. Она стала привычной, 

и мало кто отдает себе отчет в том, что огонь наносит многомиллиардный ущерб 
нашей экономике, безжалостно уничтожает национальное достояние России 

и даже больше - возникает реальная угроза будущему всей планеты.
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Почему, когда Россия горит, наша авиа   -

ция должна тушить пожары в Турции? Эти 

«дружеские» жесты были бы уместны, 

если бы у нас был избыток самолетов для 

тушения леса. Но ведь их не хватает. А в 

ближайшее время в Анкару прибудет це-

лая авиагруппировка из 11 единиц летной 

техники. По сути, наше правительство 

приносит в жертву внешней политике 

миллионы горящих гектаров.  
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Для экспертов очевидно, что в Рос-сии на федеральном уровне должна быть создана группировка летательных аппаратов, прежде всего самолетов Бе-200, Ил-76 и Ан-26, которая сможет оперативно реагировать на угрозы, ис-пользуя информацию со спутников. Тогда лесные пожары будут  тушить через не-сколько часов после их возникновения.

РОССИЯ В ОГНЕРОССИЯ В ОГНЕ
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Пандемия и самоизоляция 
многим открыли глаза на то, 
каким должно быть нормаль-
ное человеческое жилье. Все 
больше людей отказывается 
ютиться в душной квартирке, 
из которой опасно лишний 
раз выйти на улицу, и прояв-
ляет интерес к дачам. Осоз-
нав ценность собственного 
дома и загородной жизни, 
россияне стали активно по-
купать участки, строить дома, 
а также перестраивать, над-
страивать и приводить в по-
рядок бабушкины дачи. Но 
в их планы очень некстати 
вмешались высокие цены на 
стройматериалы.

Метаморфозы 
с ценниками

Подобного взрывного ро-
ста цен не было последние 
лет 20, и у специалистов от-
расли находятся этому объ-
яснения.

Во-первых, за время пан-
демии-2020 и последовавше-
го вслед за ней мирового лок-
дауна были приостановлены 
многие строительные проек-
ты. Во-вторых, российским 
компаниям неинтересно про-
давать по старым ценам про-
дукцию, если за границей ее 
можно реализовать гораздо 
дороже. При этом, правда, 
возникает дефицит на вну-
треннем рынке. Но кого это 
особо когда-то волновало? 
Металл и древесина, напри-
мер, активно вывозятся: на 
21% увеличился экспорт ме-
талла, на 19% - пиломатериа-
лов. В-третьих, за время пан-
демии развалились цепочки 
«производство - сбыт 
продукции», а работа 
отдельных предпри-
ятий из-за локдауна 
и вовсе была оста-
новлена. Многие до 
сих пор не вышли на 
прежние мощности 
еще и потому, что на 
производствах начал-
ся кадровый голод. 
В-четвертых, власти 
подняли налоги на не-
дра земли, что автома-
тически привело к удо-
рожанию песка, щебня, 
руды и т. д. В-пятых, 
как следствие тех же 
ограничений вырос 
спрос на загородную недви-
жимость, которую приходит-
ся либо ремонтировать, либо 
строить с нуля. В-шестых, 
розничные сети под шумок 
тоже накручивают ценники 
на популярные позиции.

В результате за шесть 
месяцев этого года, - «пора-
довал» Росстат, - стоимость 
стройматериалов поднялась 
на 12%. Цифра, конечно, 
смешная и вообще не отра-
жает происходящего. На деле 
цены скакнули на 25% по од-
ним позициям и на все 300% 
- по другим.

- Я в этом году начал 
строить дом и свистопляску 
с ценами наблюдаю лично, 
- рассказал «МН» москвич 
Михаил, купивший дом в 
Нижегородской области. - С 
января по апрель материалы 

подорожали на 6-10%, а в мае 
разогнались просто до непри-
личия и обновлялись практи-
чески ежедневно! Арматура, 
крепежи и металлочерепица 
подорожали в 1,5-2 раза. Уди-
вительно, но цены на нашу 
родную древесину - просто 
космос! Пачка половой до-
ски в сентябре продавалась за 
2800 рублей, сегодня - за 3500 
рублей, простая обрезная до-
ска естественной влажности 
строительного качества в 
начале июня стоила 21 250 
рублей за куб, в конце июня 
дошла до 28 тысяч, а теперь 
вообще 37 тысяч. Плиты из 
опилок и стружки (ОСП) не-
давно были около 1000 ру-
блей за лист (в январе вообще 
500 рублей), а сейчас до 3200 

рублей доходят. Подорожа-
ли все погонажные изделия 
- клееный брус, брус-массив 
- и абсолютно все, что произ-
водится из дерева, включая 
мебель. В Нижегородской 
области кругляк перед новым 
годом был 3200 за куб. Я не 
взял тогда, дурак, надеялся, 
что цены отыграют назад, и 
дождался: в июле 8000 запла-
тил. Кубометр обрезной до-
ски стоил 11-13 тысяч рублей, 
сейчас - 22-26. Керамический 
кирпич забронировал весной 
по 14,5 рубля за штуку, внес 
предоплату, а мне летом его 
продали по 27 рублей за шту-
ку. Почти двукратный рост за 
1,5 месяца, хотя за весь пре-
дыдущий год кирпич вырос в 
цене на 50 копеек! Даже газо-

бетонные блоки мест-
ного производства в 
2021 году прибавили 20-
25%! Хотел сайдингом 
бытовку обить. Весной 
самый дешевый 100 ру-
блей был, сейчас - 200. 
Раньше повышение 
объясняли дефицитом, 
сейчас никакими объ-
яснениями никто себя 
не утруждает - повы-
сили, значит, так надо. 
Совсем добить хотят 
народ такими ценами!

По разным оцен-
кам, именно рынок 

частного домостроения в 
России первым пострадал от 
роста цен. Материалы, кото-
рые люди привыкли считать 
бюджетными, сегодня прода-
ются по цене премиальных, и 
многие оказались к этому не 
готовы. Если верить нашему 
собеседнику, сейчас на рынке 
стройматериалов не инфля-
ция, а гиперинфляция.

Ну очень свободный 
рынок

От ручного регулирования 
цен на стройматериалы, как 
это сделали с гречкой и под-
солнечным маслом, власти 
отказались, и это, наверное, 
правильно. Ограничение цен 
вернет страну в советское вре-
мя, когда многие товары стали 
дефицитом и продавались из-
под прилавка. Стройбазы уже 
стараются отпускать материа-
лы без чеков и приходно-рас-
ходных ордеров за наличку, 
чтобы не платить налоги с вы-
ручки, которая после локдау-
на наконец пошла.

Тем не менее о проблемах с 
ценами на стройматериалы в 
правительстве осведомлены. 
Правда, Минпромторг обсу-
дил рост цен на пиломатери-
алы только в мае, рассмотрев 
возможность ограничить экс-
порт этой продукции. В ми-

нистерстве прорабатывали 
вопрос о включении пилома-
териалов в перечень товаров, 
существенно важных для 
внутреннего рынка, в отно-
шении которых в исключи-
тельных случаях может быть 
установлен запрет экспорта. 
Однако заградительные экс-
портные пошлины или те же 
квоты на поставки на вну-
тренний рынок не ввели, как 
и не отменили субсидии на 
логистические расходы экс-
портеров. Есть подозрение, 
что правительство не очень 
торопится вмешиваться в об-
наглевший свободный рынок 
и неконтролируемый вывоз 
из страны металла и древеси-
ны, понимая, что за счет экс-
порта отлично пополняется 
государственный бюджет в 
сложное время.

- А мне свой бюджет как 
пополнить?! При нынешних 
ценах на материалы стро-
ить загородные дома смогут 
только миллионеры и то 
только долларовые, а нам, 
простым смертным, придет-
ся свой век доживать в халу-
пах вместо нормальных до-
мов, - возмущается мой сосед 
по даче, пенсионер Сергей 
Геннадьевич. И с ним сложно 
не согласиться.

Елена Хакимова

Как снизить строительные затраты? 
Рядового потребителя сей-

час мало интересуют причи-
ны роста цен. Он хочет знать, 
чего ждать дальше? Подо-
ждать, пока стихнет спрос и 
цены упадут или срочно бе-
жать в магазин, пока не подо-
рожало еще больше?

Аналитики говорят, что 
природа нынешнего панде-
мийного кризиса не дает воз-
можности делать какие-то 
прогнозы. Никто сегодня не 
скажет, что будет с ценами 
на стройматериалы даже в 
ближайшем будущем.

Есть надежда, что в зим-
ний период спрос на строй-
материалы остановится и 
цены перестанут двигаться 
вверх. Но назад они вряд ли 
откатятся: если раньше ни-

когда такого не было ни с ка-
кими ценами, почему должно 
случиться сейчас?

На данный момент у рос-
сиян есть все шансы вернуть-
ся в прошлое, в конец 80-х, 
когда дома строились не из 
того, из чего хотел хозяин, 
а из того, что он находил по 
случаю. До сих пор на про-
сторах России можно встре-
тить домишки из серии «Я 
его слепила из того, чтобы 
было». Грустно, но перспек-
тива строить или ремонти-
ровать загородную недвижи-
мость по такому принципу у 
дачников именно такая. Мы 
же, опросив экспертов, узна-
ли, что можно сделать, что-
бы снизить строительные за-
траты здесь и сейчас.

 Определитесь, что и в каких 
количествах вам нужно. 
Если речь идет о бревнах, 
брусе или обрезной доске, 
попробуйте закупить большие 
объемы, скооперировавшись 
с друзьями или соседями. 
Оптовые партии обойдутся 
дешевле.

 Поищите необходимые 
материалы в соседних 
областях. Цены на них в 
Ярославской или Тверской 
областях могут сильно 
отличаться от подмосковных, 
например.

 Ищите объявления о продаже 
недостроенных домов на 
разбор. В этом случае брус 
(как обычный, так и клееный) 
или бревно (в том числе 
оцилиндрованное) будут 

стоить намного дешевле 
даже с учетом демонтажа и 
доставки.

 Проанализируйте рост цен на 
стройматериалы. Некоторые 
из них, скажем газоблоки, 
подорожали крайне 
незначительно. Такая покупка 
будет выгодной.

 Ищите относительно 
адекватную замену 
материалам. К примеру, 
гофрированную оцинковку 
для крыши можно заменить 
шифером, который в 
последние годы был не 
особо популярен, зато пока 
несильно поднялся в цене. 
Для возведения забора 
используйте не железо, а 
кирпич или старую добрую 
необрезную доску горбыль.

СТРОЙМАТЕРИАЛЫ 
пустились вскачь
Лето в нашей стране - традиционное время для ремонта, 
особенно за городом. Но рынок стройматериалов 
в последнее время так лихорадит, а цифры на ценниках  с такой 
интенсивностью бьют рекорды, что россиянам приходится сто раз 
подумать, прежде чем затевать обновление или возведение домов, 
бань и беседок на приусадебных участках. Что происходит с ценами 
на строительные материалы в этом году и стоит ли ждать их снижения?
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Эксперты считают, что правительство 

сознательно не поднимает экспортные 

пошлины на древесину и металл, пото-

му что повышение мировых цен на эту 

продукцию помогает наполнить бюджет. 

Хотя, с другой стороны, это позволило 

бы сдержать рост цен  внутри страны. По 

сути, наших граждан в очередной раз 

бросили на произвол судьбы. И это осо-

бенно неприятно потому, что в той же Ев-

ропе цены на строительные материалы 

успокоились и даже начала снижаться. Но 

мы-то с вами знаем, что в России это не-

возможно!
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«Положение наше крити-
ческое. Городские вла-
сти собираются снести 
наш хороший дом ради 
сомнительной и даже 
опасной стройки» - такое 
коллективное письмо-
крик пришло в редакцию 
с западной окраины 
России… 

Накануне 
трагедии?

«На наш край обрушил-
ся точечный новострой. В 
невероятных масштабах! 
- продолжают авторы по-
слания. - На такое количе-
ство квадратных метров и 
покупателей-то, полагаем, 
не хватит! Главная траге-
дия в том, что повсеместно 
уничтожаются памятники 
архитектуры и истории, 
уникальные природные тер-
ритории, рощи с вековыми 
- четырех-пяти метров в об-
хвате - деревьями, каскада-
ми прудов и озер…

Наш край - необычный. 
Уже молчим, что террито-
рия - «трофейная» - после 
Второй мировой войны до-
сталась СССР и букваль-
но каждый камень полит 
кровью советских солдат. 
Местность специфическая, 
местами болотистая. Нем-
цы грамотно осушали тер-
риторию, предварительно 
выверяя состояние почвы, 
расположение грунтовых 
вод и так далее. И только 
потом строили. Калинин-
град (или как он назывался 
прежде Кенигсберг) испещ-
рен подземной дренажной 
водоотводной сетью. Це-
ликом, между прочим, не 
изученной после перехо-
да города и области под 
юрисдикцию СССР. Грубо 
говоря, строишь дом в «не-
правильном месте», внедря-
ешься бездумно в городской 
и природный 
ландшафт - 
всплывают три 
соседние улицы 
или пять…

Наша ситу-
ация близка к 
катастрофе, не-
возможно уже 
молчать. Тре-
вогу бьют не 
только простые 
горожане, но и 
специалисты в области 
строительства, эконо-
мисты, историки, био-
логи, экологи, уже про-
считавшие масштабы 
трагедии и последствий 
того, что сейчас у нас 
происходит…»

Экспроприация 
пенсионеров

К о р р е с п о н д е н т 
«МН» вылетела раз-
бираться. Впечатления 
от калининградской 
командировки сложно 
уместить в одну статью, 
их будет несколько. Но 
уже сейчас абсолютно 

очевидно: ситуация требует 
скорейшего вмешательства 
федеральной власти!

Самый центр города. 
Огороженная забором 
четырех этажка - довоенная 
постройка. По уверениям 
жильцов, очень качествен-
ная и крепкая, лишь фасад 
требует небольшого кос-
метического ремонта, но 
это мелочи. Дом огорожен, 
внутри - настоящий сквер-
парк с зелеными насажде-
ниями и даже скульптурами, 
скамеечками, тенечком - в 

летнюю погоду посидеть са-
мое то. И в квартирах заме-
чательно: в жару прохладно, 

даже кондиционеры не 
требуются, а зимой как 
раз тепло.

- Мы свою двух-
комнатную получили 
в 1964-м, - рассказы-
вают супруги-пенсио-
неры Моисеевы - Ва-
силий Михайлович и 
Валентина Ивановна. 
- Звукоизоляция за-
мечательная. Потолки 
высокие. Отопление 
автономное, всегда есть 
горячая вода. Жили, 
как говорится, не тужи-
ли многие десятилетия. 
Но теперь, по задумке 
наших местных вла-
стей, решено выстро-
ить автомобильный 
шестиполосный мост. 
Наш дом, как оказа-
лось, мешает. И город-
ские власти приняли 
решение об изъятии на-
ших законных квадрат-
ных метров. Пришли 
оценщики. Нашу двух-
комнатную квартиру 
оценили всего в четыре 
с половиной миллиона 
рублей. Но в нашем рай-

оне, к которому 
мы привыкли, 
аналогичное по 
метражу жилье 
стоит от восьми 
(!) миллионов и 
выше. За четы-
ре с половиной 
можем купить 
разве что на 
дальней окра-
ине. А ремонт? 
А переезд? 
Это ведь тоже 
деньги… Да и 
выдержим ли в 
нашем возрас-
те? Почему мы 
должны высе-
ляться? - обе-
скураженно го-
ворят пожилые 
супруги.

Где закопают 
наших 
стариков?

В парке-скве-
ре нас уже ждут 
остальные жильцы 
несчастного дома. 
Кто со слезами, кто 
с негодованием. 
Эмоциональный 
градус зашкаливает. 
Говорят и по очере-
ди, и все вместе, за-
бывая даже назвать 
свои имя и фами-
лию. Людей можно 
понять - наболело!

- Вы видите наши 
прекрасные подъ-

езды? Мы сами восстанав-
ливали - реставрировали и 
красили - немецкие перила, 
подоконники… Возле дома 
- сосны, ели: более 110 дере-
вьев насчитали. Как будто 
на турбазе находишься. За-
чем ломать и крушить, сно-
сить, почему не пустить мост 
в обход, если он так нужен, 
вокруг полно места!

- И огромный вопрос на-
счет компенсаций за наши 
квартиры. 4,5 миллиона за 
двухкомнатную! Мы были 
на приеме у главы города 
Елены Дятловой, она сказа-
ла: «А нет у меня правовых 
оснований дать вам денег 
больше!» Представляете, 
нет полномочий! А изымать 

квартиры за бесценок пол-
номочия, получается, име-
ются?!

- Нашей семье дали двад-
цать дней, чтобы выписать 
из квартиры ребенка. А куда 
выписывать, другого жилья 
у нас нет! Я написала жало-
бу уполномоченной по пра-
вам ребенка в России Анне 
Кузнецовой. Она спустила 
мою жалобу своим калинин-
градским коллегам, а те при-
слали ответ: «Права детей 
не нарушены, вам же деньги 
дают». Пусть бы чиновники 
сами поискали квартиры по 
таким ценам!

- Ладно, мы, жильцы сред-
него возраста, пока в силах, 
а пожилые соседи?! Полу-
чат они за свою квартиру 
4,5 миллиона, начнут искать 
новое жилье, нарвутся, не дай 
бог, на черных риелторов! И 
мы завтра всем подъездом 
(а он у нас дружный) пойдем 
искать, под каким мостом за-
копаны наши старики?!

- Почти сорок лет я от-
работал на нашем заводе 
«Факел», обслуживающем 
космонавтику, имею медали 
и орден за трудовые заслу-
ги, - разводит руками пен-
сионер Василий Моисеенко. 
- Был ударником несколь-
ких пятилеток, победителем 
соцсоревнований и членом 
райисполкома, а жена - депу-
татом горсовета. Нам повез-
ло жить в советское время… 
Недавно губернатор Антон 
Алиханов прислал мне, как 
заслуженному граждани-
ну, открытку: поздравлял с 
75-летием образования Ка-
лининградской области… Я, 
вы знаете, порвал…

История с выселением 
жильцов из «немецкого 
дома» выглядит тем более 
странной, что независимые 
специалисты уже признали 
строительство моста-шести-
полосника в данном месте не 
только нецелесообразным, 
но даже… опасным. Строй-
ка рискует оставить надол-
го, если не навсегда, часть 
города без питьевой воды.

Об этой и других не про-
сто болевых, а уже бук-
вально горячих точках 
Калининграда читайте в 
следующих номерах «МН». 
Все собранные материалы, 
документальные факты и 
свидетельства будут пере-
даны в Генеральную про-
куратуру и Следственный 
комитет.

Виктория Катаева
Фото автора

Москва-Калининград

КАЛИНИНГРАД: 
опасные новостройки

Прямая речь
Мария Баст, председатель 

Ассоциации адвокатов Рос-
сии за права человека:

- Жителям дома, права ко-
торых однозначно нарушены, 
нужно подавать в суд, обжало-
вать принудительное выселе-
ние: пусть представители вла-
сти доказывают необходимость 
размещения шестиполосной 
трассы. В случае если необхо-
димость дороги будет доказа-
на, сопротивляться выселению 
будет неправильно, а вот уве-
личить размер компенсации за 
счет судебной экспертизы по 
оценке жилья реально.

«Нашу двухкомнатную квартиру оцени-
ли всего в 4,5 млн рублей. Но в нашем 
районе аналогичное по метражу жилье 
стоит от 8 (!) млн и выше. За 4,5 можем 
купить разве что на дальней окраине. 
А ремонт? А переезд? Это ведь тоже 
деньги…

Пенсионеры Моисеевы прожили в 

своем доме 57 лет и уезжать не хотят
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Откуда берутся 
бомжи

Вице-премьер Татьяна Го-
ликова озвучила меры под-
держки бездомных. Различ-
ным ведомствам уже даны 
указания. Например, Мини-
стерству труда и МВД поруче-
но уточнить, кто относится к 
бомжам - гражданам без опре-
деленного места жительства.

Это, кстати, не так уж про-
сто. Есть маргиналы, которые 
просто ведут асоциальный 
образ жизни. Есть граждане, 
действительно оказавшие-
ся без жилья. Руководитель 
Центра помощи бездомным 
и людям в трудной ситуации 
«Дом друзей» Лана Журкина 
говорит, что на улице иногда 
оказываются люди, скажем 
так, с особенностями раз-
вития и здоровья, у которых 
есть близкие родственники. И 
так далее. 

Как именно в России сфор-
мируют «класс» бездомных, 
пока неясно. Более того, вла-
сти решили создать реестр для 
учета лиц без определенного 
места жительства. Но как пе-
реписать всех бездомных, при 
этом не имея четкого понима-
ния о статусе их бездомности, 
не совсем понятно. Правда, 
благотворительные организа-
ции считают этот подход пра-
вильным - так можно выстро-
ить грамотную работу с этой 
аудиторией. «Реестр позволит 
нам классифицировать людей, 
ведь у нас есть даже такие без-
домные, которые имеют свою 
недвижимость», - говорит 
Лана Журкина.

На дне
Следующим этапом помо-

щи бездомным, по замыслу 
правительства, должно стать 
предоставление им жилья по 
договору социального най-
ма. Идея, безусловно, благо-
родная. Но выполнимая ли? 
Во-первых, предлагается при-
нимать заявления о предо-
ставлении жилья по последне-
му месту жительства такого 
гражданина. Однако иногда 
бездомные не помнят, где, ког-
да и с кем они проживали. До-

вольно часто эти люди давно 
выпали из социума. Готовы ли 
они восстановить свой офици-
альный гражданский статус и 
нужно ли им это?

«Бездомные мало заинте-
ресованы в том, чтобы разби-
раться в причинах своего, ска-
жем так, падения. Да, довольно 
часто они говорят о том, что 
хотят изменить жизнь. Одна-
ко на практике такое редко 
случается, - замечает психолог 
Наталья Потягина. - С точки 
зрения развития эмоциональ-
ной сферы бездомные люди 
часто проявляют негативные 
эмоции: недоверие, гнев, оби-
ду, чувство беспомощности, 
злость, панику. Такой человек 
испытывает кризис идентич-
ности, не может воспринимать 
себя как личность, не понима-
ет своего места в социуме или 
даже не хочет видеть себя в 
социуме. Часто они весь мир 
воспринимают в разделении 
на своих и чужих. Радуют слу-
чаи, когда бездомный человек 
находит в себе силы изменить 
ситуацию, социализируется. 
Но для этого нужны мощные 
моральные и психологические 
усилия и, конечно, помощь спе-
циалистов, в одиночку с этим 
не справиться». 

Кому достанутся 
деньги на бездомных

Специалисты полагают, что 
даже такие добросердечные 
поступки властей, как предо-
ставление бездомным жилья 

и денег, могут не дать ожи-
даемых результатов. С ними 
соглашаются и обыватели. 
«Пускай бомжи сначала в об-
щежитии поживут, чтобы по-
нять, где им нравится - на улице 
или в квартире. А если всем 
им дать деньги и квартиру, да 
они просто снова все пропьют 
и опять окажутся на улице», - 
высказываются пользователи 
интернета и социальных сетей.

Кстати, еще один аспект, 
который волнует обществен-
ность: а готовы ли сами власти 
честно и правильно реализо-
вать столь масштабные идеи? 
Ведь, например, работа по пре-
доставлению жилья выпускни-
кам детских домов уже долгие 
годы ведется кое-как, и моло-
дые люди - сироты, жившие в 
детдомах, - в итоге оказыва-
ются на улице без собственной 
квартиры, хотя должны по-

лучать ее после 18-летия. Чи-
новники просто обманывают 
доверчивых выпускников дет-
ских учреждений, не готовых 
к самостоятельной взрослой 
жизни, не знающих законов и 
своих прав. А что будет с без-
домными? Как они узнают о 
своих правах на жилье и каким 
образом их реализуют? Почва 
для многочисленных злоупо-
треблений тут тоже явно есть.

В то же время опыт обще-
ственных структур, которые 
занимаются этой проблемой, 
свидетельствует: если человек 
сам реально заинтересован в 
изменении своей жизни, ему 
можно помочь. Такие орга-
низации, как «Дом друзей», 
«Ночлежка», Дом трудолюбия 
«Ной», оказывают юридиче-
скую и медицинскую поддерж-
ку, помогают в восстановле-
нии документов, организации 

труда и ночлеге. Но, по опыту 
самих специалистов, работа-
ющих в таких организациях, 
нужен комплексный подход, а 
также личная заинтересован-
ность самих подопечных.

Дорога к жизни
Помогать бездомным, без-

условно, нужно, и хорошо, 
что сейчас наконец власть 
задумалась об этом. Решать 
вопрос надо кардинально, на 
государственном уровне. В 
группе риска люди, потеряв-
шие своего супруга, оставши-
еся без работы, одинокие, а 
также пенсионеры, живущие 
в сложных семейных отно-
шениях, а еще алкоголики и 
наркоманы. При этом все по-
нимают: бездомный человек 
без поддержки общества не 
сможет вернуться к нормаль-
ной жизнедеятельности.

«Ошибка заключается в 
том, что бездомных не выво-
дят из их положения, а просто 
поддерживают жизнедеятель-
ность - скажем, дают горя-
чее питание, обогрев, ночлег, 
- считает экономист Михаил 
Кротов. - Но это порой по-
рождает иждивенчество. Если 
планы властей будут опять 
же осуществляться с позиции 
«помочь и забыть», то ничего 
не изменится. Нельзя просто 
дать бездомному квартиру и 
успокоиться. Нужно менять 
его менталитет, а это сложно. 
Поэтому необходимы юриди-
ческое и психологическое ку-
раторство и решение вопроса, 
конечно же, в масштабе всей 
страны. А значит, нужно вы-
строить полноценную схему 
помощи. Во всех населенных 
пунктах должны появить-
ся организации, стационары, 
которые будут вести работу 
по возвращению бездомных 
к нормальной жизни.  А са-
мое главное - работа с этим 
контингентом должна стать 
святой обязанностью сотруд-
ников МВД. Им необходимо 
делать все возможное для того, 
чтобы восстановить докумен-
ты, то есть права граждан, по 
каким-то причинам лишив-
шихся квартир и паспортов».  

Марина Лепина

Павел почему-то решил, 
что деньги, которые государ-
ство несколько лет выплачи-
вало семье на его воспитание, 
были потрачены не по назна-
чению.

Приемные родители - Свет-
лана и Эдуард Хорьяковы 
- были в шоке от такого ве-
роломства. Они ведь любили 
Павла как родного. Впрочем, 
воспитавшие более 10 детей-
сирот супруги всех своих ре-
бятишек любят как собствен-
ных. При этом так вышло, 
что чеки за товары, которые 
были куплены на деньги, 
предназначенные Павлу, у се-
мьи сохранились. К тому же 
использование всех средств по 
назначению подтвердили ор-
ганы опеки, контролирующие 
инстанции и аудиторы.

 - С момента образования 
приемной семьи она зареко-

мендовала себя с положи-
тельной стороны, - говорит 
начальник отдела образова-
ния поселка Прогресс Татьяна 
Шерстюк.

Все государственные вы-
платы тратились на ребенка 
только после согласования с 
органами опеки. Как поясни-
ла адвокат, в противном слу-
чае денег семье просто не вы-
дали бы.

Но ведь дело не только и не 
столько в деньгах. Светлана 
Хорьякова очень пережива-
ет, столкнувшись с таким от-

ношением мальчишки, кото-
рого вырастила и воспитала. 
От обиды она даже заболела, 
возникло подозрение на онко-
логию.

- Это все очень страшно, 
потому что я всегда была в 
хороших отношениях с этим 
ребенком. И он меня любил, 
и я его любила, - рассказывает 
Светлана.

У пары было двое своих 
уже взрослых детей, хотели 
еще одного ребенка, но не 
получилось. Вот и решили 
усыновить двоих братьев из 

приюта, потом взялись опе-
кать еще девятерых маль-
чишек. В органах опеки воз-
ражений не было, потому 
что семья была на хорошем 
счету.

Тем не менее сторона об-
винения настаивает: деньги 
Павла Хорьяковы исполь-
зовали в личных целях. Те-
перь приемный сын хочет 
получить наличные за доро-
гой фотоаппарат, пылесос, 
стиральную машину, музы-
кальный центр, компьютер 
и даже плитку, которой вы-

ложен двор. Мол, все это по-
купалось на деньги, выделен-
ные на Павла.

Подозрительным кажется 
то, что сам юноша нигде не 
фигурирует, а жители Бла-
говещенска считают, что 
Павел попал под влияние 
старшего брата, который 
недавно вышел из тюрьмы 
после второй ходки. В этой 
ситуации Светлану Хорьяко-
ву волнует только одно: у нее 
могут забрать других прием-
ных детей. 

Самое страшное, что мо-
ральный аспект этой драмы, 
кроме самих приемных ро-
дителей, увы, никого не вол-
нует. Нет уже человеческих 
отношений, любви и благо-
дарности, остались только 
деньги…

Андрей Князев

Правительство приняло решение разработать 
меры помощи бездомным. Среди предложе-
ний - перепись людей без места жительства, 

финансовая поддержка и даже предостав-
ление жилья. Однако практическая реали-
зация этих вроде бы правильных идей под 

большим вопросом.

БЕЗДОМНЫХ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ

Обсуждение мер помощи бездомным пока идет, но на местах 
уже приступили к этой работе. Недавно новенькие паспорта полу-
чили обитатели Комплекса социальной адаптации города Магнито-
горска из рук сотрудников Ленинского районного отдела полиции.

По словам заместителя начальника отдела по вопросам мигра-
ции Ольги Сильченко, полицейские при доставке бомжей устанавли-
вают их личность, ставят на учет и регистрируют по месту пребывания.

«Документ, удостоверяющий личность, необходим каждому 
гражданину. Мы выдали паспорта после утери, порчи и по дости-
жении 45-летнего возраста. Теперь, имея паспорт, кто-то сможет 
оформить пенсию, трудоустроиться и изменить свой образ жизни», 
- отметила Сильченко.

За последнее время сотрудники магнитогорской полиции за-
регистрировали по месту пребывания 460 граждан и выдали 31 
паспорт гражданина РФ. Полицейские уверены, что проведение 
подобных мероприятий позволяет вернуть лиц без жилья и доку-
ментов в обычную жизнь.

Необычный иск придется рассматривать суду в Благовещенске. Юноша по имени 
Павел Балабкин, которого воспитала приемная семья, потребовал взыскать с нее 
огромные по местным меркам деньжищи - аж миллион рублей!

ПРЕДАЛ ПРИЕМНУЮ МАТЬ
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В России принят закон, согласно которому 
называть игристые вина шампанским теперь могут 
только российские производители. Новые правила 

вовсе не означают, что французская продукция исчезнет с 
прилавков, но стоить она, судя по всему, будет дороже.

Новый закон о регулирова-
нии алкогольной продукции 
обязывает производителей 
указывать на контрэтикетке 
вид винодельческой продук-
ции. На бутылках с напитком, 
который мы привыкли на-
зывать шампанским, теперь 
должно быть напечатано сло-
восочетание «игристое вино». 
При этом правила не запре-
щают использовать название 
географических точек, где был 
произведен алкоголь. Таким 
образом, слово Champagne, 
которое давно уже стало ми-
ровым брендом и охраняется 
правом интеллектуальной 
собственности на междуна-
родном уровне, на этикетках 
по-прежнему останется, но на 

тыльной стороне бутылки бу-
дет написано не «шампанское», 
а «игристое вино». Право на-
зываться «российским 
шампанским» остается 
только у отечественной 
продукции из местного 
винограда.

Во Франции из-
вестие о том, что мо-
сковские законодатели 
отказались признавать 
их напитки за шампан-
ское, вызвало малень-
кий переполох. Заголовки 
местных газет сообщали, что 
«Россия объявила войну шам-
панскому» и даже присвоила 
себе это название. Куда более 
сдержанными оказались сами 
производители. Первой от-

реагировала компания Moёt 
Hennessy. Ее представители 
сообщили, что из-за нововве-
дения вынуждены приоста-
новить поставки своей про-
дукции. При этом компания 
не увидела никаких проблем 
в том, чтобы поменять на эти-
кетках слово «шампанское» 

на «игристое вино». Но про-
блема заключается в том, что 
с введением таких, казалось 
бы, маленьких изменений про-
изводители получают очень 
большие проблемы. При-
чем начнутся они не только у 

французов, но и у всех тех, кто 
поставляет в Россию игристые 
вина.

Поставщикам придется 
заново оформить сертифи-
кацию, направить новое уве-
домление о начале оборота 
алкогольной продукции, по-
менять название в Единой 
государственной автоматизи-
рованной информационной 
системе. Пока все это не будет 
сделано, продавать свои игри-
стые напитки они не имеют 
права ни под каким названи-
ем. Изменения потребуются 
для 20 тысяч наименований 
алкоголя. Поэтому эксперты 
прогнозируют как минимум 

перебои в поставках 
алкогольной продук-
ции из-за рубежа. Веро-
ятно, стоить она будет 
дороже, чем раньше, 
но представители за-
падных компаний пока 
затрудняются ответить, 
насколько серьезным 
будет подорожание.

Виноделы, права ко-
торых формально призван за-
щитить этот документ, говорят, 
что такая помощь со стороны 
законодателей им не нужна. 

«Во втором чтении в Госду-
ме этот законопроект прини-
мался скоропалительно, перед 

самым завершением весенней 
сессии и не обсуждался с участ-
никами и экспертами рынка», 
- говорит руководитель Цен-
тра разработки национальной 
алкогольной политики Павел 
Шапкин.

Сами специалисты в об-
ласти виноделия говорят, что 
настоящее шампанское про-
изводят только в провинции 
Шампань и очень странно, что 
в России теперь запрещено ис-
пользовать это слово для ори-
гинальной продукции. «Очень 
важно защищать российские 
вина на нашем рынке и ока-
зывать им всестороннюю 
протекцию. Но принимаемые 
законодательные меры долж-
ны быть разумными и не про-
тиворечить здравому смыслу», 
- считает президент компании 
«Абрау-Дюрсо» Павел Титов.

Еще резче выступила Еле-
на Костенко, гендиректор 
компании, производящей 
игристые вина. «Нам чужое 
не нужно. Мы предпочитаем 
заработать репутацию для 
своих вин только выпуском 
продукции самого высокого 
качества, а не присвоением 
себе чужих титулов и рега-
лий», - сказала Костенко.

Наталья Пуртова

Опубликованный в нашей 
газете материал о том, 

что в России планируют 
привлечь находящихся 
в заключении граждан 

к решению проблем 
отечественной 

экономики, вызвал 
неожиданно серьезную 

и заинтересованную 
реакцию читателей.

Действительно, в колони-
ях заключенные производят 
многие качественные и по-
пулярные товары, о чем мы с 
вами даже не задумываемся. 
Эксперты уверены: если пра-
вильно и достойно органи-
зовать работу отбывающих 
наказание, система исправи-
тельных учреждений может 
принести экономике страны 
серьезную прибыль.

Ведь когда-то колонии 
именовались ИТК - испра-
вительно-трудовыми, потом 
буква «т» потерялась, но и 
сейчас в таких учреждениях 
заключенные трудятся. Кста-
ти, это на самом деле не толь-
ко лесоповал или швейное 
производство, как думают 
многие. Более того, производ-
ство в колониях дает серьез-
ные деньги, другое дело, что 
сами заключенные получают 
буквально копейки.

Рабочие руки - в дело
Сейчас в колониях рабо-

тают от 37 до 57% заключен-
ных, хотя работоспособными 
считаются более 80%. Меша-
ет труду осужденных устарев-
шее оборудование (подсчи-
тано, что производственные 
мощности используются при-

мерно на 60%), да и у самих за-
ключенных мотивация низкая 
- не хотят люди работать за 
мизерные деньги. Кроме того, 
как утверждают сотрудники 
колоний, примерно половина 
заключенных не имеет рабо-
чих профессий. В итоге в ис-
правительных учреждениях 
ведется профобучение по 167 
специальностям: сначала надо 
научить, а потом уже давать 
рабочие места. Еще одна про-
блема - колонии не получают 
постоянные заказы, а ведь 
это помогло бы организовать 
полноценную работу. 

Со своей стороны Феде-
ральная служба исполнения 
наказаний считает важным 

сформировать перечень про-
фессий, которые особенно 
нужны в различных регио-
нах, чтобы трудоустроить 
осужденных и тех, кто ос-
вобождается из колоний. В 
ряде субъектов РФ подобные 
совместные программы заня-
тости довольно успешно реа-
лизуются.

От детских ползунков 
до мебели

Что производят на зоне? 
Большинство заключенных 
заняты в швейном производ-
стве (32%). Потом идут дере-
вообработка (17%) и метал-
лообработка (12%).

Шьют в колониях очень 
много. Не только рабочие ру-
кавицы, как принято думать, 
но и одежду для малышей, 
рабочую одежду и даже ка-
чественную верхнюю одежду. 
Кстати, в исправительных ко-
лониях шьют и форму для со-
трудников силовых структур. 

В колониях производят из-
делия из дерева - от дверей 
до мебели. Распространены 
и цеха ширпотреба - это про-
изводство различной суве-
нирной продукции. Кстати, 
сюда берут на работу всяких 
умельцев, которые создают 
порой настоящие шедевры 
декоративно-прикладного 
искусства. В цехах металло-
обработки делают различное 
оборудование - от мелочей до 
самых серьезных деталей.

Могут ли колонии 
помочь экономике?

В советское время труд 
заключенных активно ис-
пользовался, другое дело, что 
они работали практически 
в рабских условиях. Еще раз 
повторим: безусловно, саму 
структуру организации тру-
да в колониях нужно менять 

- использовать реальные на-
выки и знания осужденных, 
направлять их на работу по 
профилю, выплачивать нор-
мальную зарплату. Необхо-
димо оснастить колонии ка-
чественным оборудованием 
и направлять в ИК государ-
ственные (а может быть, и 

частные) заказы, тем самым 
обеспечивая заключенных 
работой и получая готовую 
продукцию.

Сейчас появляются и дру-
гие идеи. В частности, Феде-
ральная служба исполнения 
наказаний уже ведет пере-
говоры с компаниями для ис-
пользования труда осуж-
денных на принудительных 
работах на стройках и пред-
приятиях. Логика в этом есть: 
в связи с пандемией корона-
вируса и закрытием границ 
Россия внезапно осталась без 
основной рабочей силы - ми-
грантов. Осужденные, счита-
ют во ФСИН, могут заменить 
их. По подсчетам Минстроя, 
в стране сейчас наблюдается 
дефицит почти 600 тысяч ми-
грантов.

Граждане, которые осуж-
дены на принудительные ра-
боты, направляются в испра-
вительные центры: здесь они 
живут в общежитиях, трудят-
ся, получая обычную зарплату. 
В 76 регионах РФ сегодня дей-
ствует 111 таких исправитель-
ных центров. Кстати, сюда 
стараются попасть и заклю-
ченные из ИК - у них есть 
право перейти с отбывания 

своего приговора на прину-
дительные работы по реше-
нию суда. В исправительных 
центрах они зарабатывают 
и могут высылать деньги 
семьям или гасить свои су-
дебные долги. Обсуждается 
возможность привлечения 
таких осужденных и к стро-

ительству инфраструктуры на 
БАМе и Транссибе. 

Можно по-разному отно-
ситься к этой инициативе, но 
она может принести боль-
шую пользу и государству, и 
гражданам, готовым честно 
трудиться.

Марина Лепина

Заключенные 
как основа 
нашей 
экономики
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Общее число заключенных в России 
составляет около 483 тысяч чело-
век. Производство в системе испра-
вительных учреждений дает около 
50 миллиардов рублей в год.
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Как известно, 2 июля компания Moёt Hennessy за-
явила, что приостанавливает поставки в Россию 
винодельческой продукции. Но  только что стало 
известно, что шампанский дом скоро начнет вклю-
чать упоминание «игристое вино» в состав контр-
этикеток на обратной стороне бутылок, отправля-
емых в Россию. Изменения в законодательстве 
РФ привели, как изящно выразились в компании, к 
«очень временной приостановке поставок».

Шампанское может быть 
только российским?
В России

называть игристы
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Почему чиновники, 
дорываясь до власти, 
становятся такими 
жадными? Может быть, 
это… болезнь и надо 
не сажать, а лечить?

Очередное задержание за 
взятку, на этот раз в Ставро-
поле начальника ГИБДД края 
Алексея Сафонова, оберну-
лось очередным скандалом. 
У задержанного обнаружил-
ся особняк, который в прессе 
уже называют мини-копией 
Версальского дворца… Вы-
сокий белокаменный забор, 
кованые ворота с золотым 
декором, герб с золотыми же 
львами. Комнаты в доме, лест-
ница также декорированы 
позолотой и лепниной. Даже 
в туалете все в золоте - умы-
вальник, люстры, свечи и… 
унитаз. От фотографий глаза 
лезут на лоб: сколько же все 
это может стоить?

Психопаты 
и мелкие жулики

Нормальному человеку не 
нужны золотые унитазы или 
двадцать пять квартир для 
полноценной и счастливой 
жизни… Почему же некото-
рые «ответственные товари-
щи» прямо с остервенением 
начинают скупать предметы 
роскоши и квадратные метры?

- В старческом возрасте, слу-
чается, бабушка или дед тащат 
домой ненужный хлам: мол, в 
хозяйстве пригодится. Это со-
бирательство - не от бедности, 
а психическое расстройство. 
Возможно, так же нездоровы 
и эти собиратели роскоши? - 
спрашиваю врача-невролога, 
нейрореабилитолога и научно-
го сотрудника НИИ им. Серб-
ского Алису Коротину.

- В данном случае речь не 
идет о патологии. Собира-
тели роскоши (давайте так 
и будем называть) - это ти-
пажи психопатов и мелких 
жуликов с четко прослежи-
вающимся комплексом не-
полноценности. Росли в семье 
с деспотичной матерью либо 
тираном-отцом, недополуча-
ли любви, а в школе травили 
одноклассники… И такой не-
счастный ребенок, вырастая, 
озлобившись, самореализует-
ся не за счет своего интеллек-
та или добрых поступков, а за 
счет власти, подавления кого-
либо. Причем, заметьте, одина-
ковый типаж личности. Как на 
подбор даже внешне, обратите 
внимание. Проворовавшиеся 
чиновники часто похожи меж-
ду собой как братья!

Над законом
- Наш герой (точнее, анти-

герой Сафонов) страдает «ком-
плексом Наполеона, то есть 
характеризуется агрессивной 
манерой поведения, компенси-
рующей тот или иной физиче-
ский недостаток, - оценивает 
фото хозяина дворца физиогно-
мист, парапсихолог Людмила 
Дали. - Самодовольный и рез-
кий тип, об этом кричит и агрес-
сивная архитектура его дома 
- роскошного, но совершенно 
безвкусного, и авто с крутыми 
номерами. Однозначно трусо-
ват - жилая постройка, обратите 
внимание, растянулась на всю 
ширину участка. Также просле-
живаются потребность хозяина 
дома впечатлять и привлекать 
внимание, вспыльчивость и де-
монстративное поведение. Был 
совершенно убежден, что для 
него закон не писан. Но заиграл-
ся, на том и погорел.

Таких людей очень сложно 
исправить, да зачем? Надо про-
сто не допускать их до власти. 
Есть прекрасные психолого-
психиатрические тесты, выяв-
ляющие предрасположенность 
человека к так называемой 
коррупционной составляющей 

и патологическую жадность. 
Эти же тексты позволяют 
определить стабильность пси-
хики и способность принимать 
быстрые решения, сострадать 
и сочувствовать. Казалось бы, 
какое отношение сострадание 
и сочувствие имеют к власти? 
А самое непосредственное! 
Чиновник, живущий на сред-
ства налогоплательщиков, не 
может являться человеком 
«с холодным носом», то есть 
равнодушным. Психолого-пси-
хиатрическое тестирование 
должно быть строжайшим, в 
обязательном порядке и на всех 
уровнях власти!

Доверяй, 
но проверяй

- Сотрудники министерств 
и ведомств систематически 
проходят психологические об-
следования: их проверяют на 
полиграфе, с ними беседуют 
специалисты, - говорит Виталий 
Бегеза, преподаватель кафедры 
государственного управления 
и национальной безопасности 
Российской академии народно-
го хозяйства и госслужбы при 
Президенте РФ. - Видимо, в 
Ставропольском крае эти меры 

не ра-
ботали. Потому 
что было заме-
шано большое количество со-
трудников: более 35 человек 
задержали, целая группиров-
ка, видимо, рука руку мыла, не 
осталось никого, кто мог бы 
остановить...

Есть также требование в 
правоохранительных органах: 
к начальнику, например, УВД 
должны приезжать сотрудники 
Отдела собственной безопас-
ности с проверкой условий про-
живания. Проверять, считаю, 
нужно не реже одного раза в 
месяц, разумеется, без преду-
преждения. В Ставропольском 
крае, видимо, тоже никто этого 
не делал, потому что, нагрянь в 
«золотой дворец» хотя бы еди-
ножды контролер из вышесто-
ящей инстанции, обладатель 
золоченого унитаза быстро 
скатился бы по служебной 
лестнице вниз.

А если не проверяли, тог-
да… Неужели начальник 
ГИБДД, ныне задержанный, 
делился частью коррупцион-
ного дохода и с кем-то из вы-
шестоящих генералов?..

Виктория Катаева

КОРРУПЦИЯ - ЭТО ДИАГНОЗ

Из жизни ушел Олег Дми-
триевич Бакланов, последний 
из оставшихся в живых членов 
ГКЧП. Тридцать лет назад они 
попытались спасти СССР...

«Если бы ГКЧП возгла-
вил не Янаев, а заместитель 
председателя Совета обороны 
Олег Бакланов, все могло бы 
пойти по-другому» - это слова 
бывшего члена Политбюро 
ЦК КПСС и первого секрета-
ря МГК КПСС Юрия Анато-
льевича Прокофьева.

Мы много лет были знако-
мы с Олегом Дмитриевичем. 
Однажды разговор зашел о 
деятельности ГКЧП. Бакла-
нов заинтриговал, пообещав 
раскрыть некоторые секреты 
после 30-летия события, в сен-
тябре 2021-го. К сожалению, 
теперь это невозможно. Но на 
некоторые вопросы, касаю-
щиеся тех дней, Бакланов все-
таки ответил.

- Скажите, создание ГКЧП - 
это был путч или попытка 
наведения порядка консти-
туционными методами?

- Определение «путч» ис-
ходит от Горбачева, и оно не-
верное. Вполне вероятно, что 

мы оказались жертвами особо 
изощренного сценария, раз-
работанного Горбачевым и 
его ближайшими соратниками 
Александром Яковлевым и 
Эдуардом Шеварднадзе, а 
также Борисом Ельциным.

Горбачев избегал кон-
кретики в обсуждении 
решений. В Форосе, когда 
мы к нему приехали, он на-
чал ныть, мол, плохо себя 
чувствует. Полчаса расска-
зывал про свою ногу. Как 
он шел, как его вдруг коль-
нуло: «Вы же видите, я еле 
сижу. Никуда с вами ехать 
я не в состоянии». Хорошо, 
если еле сидишь, предло-
жи нам остаться, вызови 
остальных - поговорим. 
Так нет же!

Тем не менее каждый 
доложил состояние дел в вве-
ренном ему направлении. Вез-
де - бедственное. Особенно 
в партии. Короче, приперли 
Горбачева. Он и сказал: «Черт 
с вами! Делайте, что хотите! 
Если нужен Верховный Со-
вет, собирайте». И заседание 
Верховного Совета было на-
значено на 26 августа. Конеч-

но, это была глупость с нашей 
стороны. Надо было его соби-
рать немедленно. Но председа-
тель Верховного Совета СССР 
Анатолий Лукьянов заявил, 

что не сможет обеспечить явку 
депутатов. Хотя Ельцин, когда 
было нужно, моментально со-
брал Верховный Совет РСФСР.

- Некоторые историки пи-
шут, что в планы ГКЧП вхо-
дило физическое устранение 
Бориса Ельцина...

- Нет, так вопрос не ставился. 
Мы ничего не боялись, однако 

не хотели прямого столкнове-
ния. Понимали, что найдутся 
люди, готовые кричать: «Аре-
стовали нашего Бориса Нико-
лаевича!» - и будут жертвы, как 

те ребята, которые погибли 
под мостом.

План ареста Ельцина 
проговаривался. Генерал ар-
мии Валентин Варенников 
из Киева постоянно слал 
нам телеграммы, требуя его 
арестовать. Но этим, конеч-
но, должны были занимать-
ся силовики. А они не толь-
ко не арестовали Ельцина, 
но, более того, выпустили 
его 19 августа с госдачи. Мы 
делали все, чтобы избежать 
кровопролития, а Ельцин и 
его окружение неожиданно 
оказались настроенными 
очень агрессивно, они были 

возбужденными и нервными. 
И когда мы увидели, что 

Ельцин не останавливается и 
идут разговоры о том, что, мол, 
ГКЧП скоро начнет аресты, 
Язов - и я его в этом поддержал 
- вывел войска.

- Может быть, стоило 
действовать решительнее и 
жестче?

- Мы проявили мягкоте-
лость. Советская власть в ко-
нечном счете погибла из-за 
своей гуманности. Мы хотели 
только одного: не дать подпи-
сать Союзный договор и при-
вести ситуацию в соответствие 
Конституции. Непроститель-
ная наивность! Надо было на 
все наплевать и арестовать 20-
30 человек. Собрать Верхов-
ный Совет СССР, обсудить си-
туацию. И предать этих людей 
суду.

Да, это была попытка спасти 
страну. Но средства оказались 
негодными. Мы действительно 
были наивны, несмотря на воз-
раст и опыт работы. Не сумели 
подключить СМИ и провести 
разъяснительную работу. Если 
бы Советский Союз сохранил-
ся, было бы меньше преступле-
ний и больше справедливости...

- После провала ГКЧП про-
изошла череда само убийств. 
Вы верите, что это были 
именно самоубийства?

- Нет. Думаю, Бориса Пуго 
застрелили. По крайней мере, 
50 на 50. А что маршал Ахро-
меев повесился, я не допускаю 
и мысли. Ну и что из того, что 
нашли его предсмертную запи-
ску? Маршал. Прошел войну. 
И повесился? Причем вешал-
ся два раза. Это нормально? 
Я знаю его жену, знаю его 
детей, хорошо знал его само-
го. А Кручина, управляющий 
делами ЦК КПСС, который 
выбросился из окна. Чего ему 
было выбрасываться? Он, гру-
бо говоря, был бухгалтером. 
Не вижу мотивов.

Андрей Князев

Олег БАКЛАНОВ: 

«НЕ ДОПУСКАЮ И МЫСЛИ,
ЧТО АХРОМЕЕВ ПОВЕСИЛСЯ»
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Еще лет 10 назад похудение 
было мировым трендом. На теле-
экранах пыхтели на тренажерах 
толстяки, сбрасывая лишние 
килограммы. Соревновались в 
диковинных диетах. Американ-
ская программа The Biggest Loser 
(«Потерявший больше всех») 
прописалась в 39 странах на всех 
континентах, у нас ее калька шла 
на СТС под названием «Взве-
шенные люди». Эстафету под-
хватывала передача на НТВ «Я 
худею»…

Однако теперь вектор сменил-
ся на противоположный. В моду 
вошел бодипозитив, или: «Не-
важно сколько килограммов ты 
весишь, полюби самого себя в 
своем теле, и люди к тебе, в том 
числе противоположный пол, по-
тянутся».

Программа The Biggest Loser 
нынче загнулась почти везде, 
кроме Германии. Три сезона она 
не выходила у себя на родине в 
Америке и сменила там прописку 
- с престижного эфирного канала 
NBC перебралась на кабельный. 
У нас «Взвешенных людей» тоже 
прикрыли. После шести сезонов 
заглохла и энтэвэшная «Я худею».

Теперь в моде иные ценности. 
Вся Москва уставлена билборда-
ми с рекламой программы «Мо-
дель XL» на канале «Ю». Скоро 
съемки третьего сезона, на сайте 
объявлен кастинг: приглашаются 
девушки с объемами 110-80-120 и 
размером не меньше XL. Первые 
два сезона имели большой успех. 
Желающих увидеть целлюлит 
на 20-летних ножках и арбузные 
груди оказалось неожиданно мно-
го. Из программы «Взвешенные 
люди» сюда мигрировала в ка-
честве председательницы жюри 
самая известная российская пыш-
ка Анфиса Чехова. Она громко 
протестует против «устаревших 
стандартов красоты, навязанных 
рекламой» и «объявляет войну 
стереотипам и шаблонам».

Конечно, формы - это дело 
вкуса. Кому-то нравятся плоские 
худышки, кому-то - почтенные 
матроны с шестым номером. Но! 
Спросите у любого врача, и он 
вам скажет: ожирение - проблема 
не эстетическая, а медицинская. 
И люди с избыточным весом в 
два-три раза чаще заболевают са-
харным диабетом. В два-три раза 
чаще их настигает инсульт. А про-
блемы с позвоночником и ногами, 
которые устают носить слишком 
пышное тело! Поэтому стрем-
ление похудеть (а не выпячивать 
всем напоказ огромные телеса) 
- оно в самом непосредственном 
смысле слова гораздо более здо-
ровое. Однако ТВ, всемирный 
пропагандист и агитатор, развер-
нулось нынче ровно на 180 граду-
сов. И теперь не заставляет рабо-
тать над собой, а потакает дурным 
привычкам и вседозволенности: 
лопай чипсы, запивай колой, вы-
ставляй свой жир напоказ!

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

   ñ Ñåðãååì
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Хочешь потолстеть? 
Спроси ТВ как!

Сергей Литвинов - 
известный писатель 
и сценарист. Пишет 

в соавторстве 
со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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Глеб Панфилов и Инна 
Чурикова, несмотря на пан-
демию, готовятся к поездке 
в Швейцарию. На фестива-
ле в Локарно знаменитые 
супруги представят новый 
фильм «Сто минут из жиз-
ни Ивана Денисовича», сня-
тый по мотивам рассказа 
Александра Солженицына.

Как говорит Глеб 
Панфилов, он давно уже 
хотел экранизировать 
легендарный рассказ 
Солженицына, который 

в начале 1960-х стал глав-
ной литературной сенса-

цией в СССР. В 2006 году 
писатель и режиссер вместе 
работали над сериалом «В 
круге первом». После этого 
должны были приступить к 
«Ивану Денисовичу», однако 
судьба распорядилась иначе: 
в 2008-м Александра Солже-
ницына не стало, так что от 
рождения до воплощения за-
думки прошло почти 15 лет.

- «Сто минут из жизни 
Ивана Денисовича» - это 
рассказ о тысячах совет-

ских солдат, которые сра-
жались на войне и чье един-
ственное «преступление» 
заключалось в том, что они 
были пойманы нацистами 
и стали военнопленными, - 
говорит режиссер. - По воз-
вращении из плена их ждал 
быстрый суд и 10 лет в си-
бирских лагерях. В чем же 
тогда причина, по которой 
такие заключенные, как 
Иван Денисович, остают-
ся в живых? Что побужда-
ло их просыпаться каждое 
утро, чтобы встретить еще 
один день ада? Наш фильм 
- попытка ответить на эти 
вопросы.

Интересно, что для Глеба 
Панфилова это второе уча-

стие в фестивале в Локарно: 
в 1969 году он стал победи-
телем со своим дебютным 
фильмом «В огне брода 
нет». Однако партийные 
начальники тогда не разре-
шили молодому режиссеру 
поехать в Швейцарию и по-
лучить награду лично. Приз 
был отправлен в СССР по-
чтой и по сей день хранится 
в музее «Ленфильма».

Еще один любопытный 
факт: в 1960-е на фестивале 
не существовало награды за 
лучшую женскую роль. Од-
нако 25-летняя Инна Чури-
кова настолько впечатлила 
членов жюри, что они при-
няли нетипичное для таких 
случаев решение - скинуться 
деньгами и купить ей пода-
рок - подвеску-камею. Ак-
триса до сих пор хранит это 
украшение и считает его 
самым драгоценным в своей 
коллекции. 

Ирина Иванова

Дмитрий Дибров - один из главных ветеранов 
отечественного ТВ. На телевидении он аж с 
конца 1980-х, да и программу «Кто хочет стать 
миллионером?» ведет уже 20 лет. Как удается 
популярному телеведущему так долго дер-
жаться на гребне волны?

- Дмитрий, у вас есть ре-
цепт успеха? Дайте совет 
молодым!

- Какие тут могут быть со-
веты? Если ко мне подходит 
человек и говорит: «Дми-
трий Александрович, а вы 
не могли бы сказать Эрнсту, 
чтобы он меня взял на теле-
видение?» - то, скорее все-
го, передо мной человек не 
очень умный. Такие подхо-
ды, может, и были, но всегда 
хочется ответить: «Товарищ, 
ну зачем мы тебе нужны? 
У тебя есть YouTube, у тебя 
есть Instagram. У тебя все 
«Останкино», все 13 этажей 
могут уместиться в ноутбук. 
Сиди, монтируй!» Раньше 
мы на съемки, знаете, как 
выезжали? 15 человек: опе-
раторы, четыре осветителя, 
администратор и так далее. 
А сейчас? Вот тебе телефон 
- и ты уже телевидение! Так 
почему же ты еще ничего не 
придумал и не снял, чтобы 
тебя носили на руках?! Не 
можешь? Тогда и Дмитрий 
Дибров с Константином 
Эрнстом тебе не помогут.

- А что вам помогает 
быть таким оптими-
стом?

- Моя супруга Полина. 
Она фантастическая жена и 
фантастическая мама. Мне 

кажется, она любо-
го сделает оптими-
стом. Да и вообще 
некогда мне думать 
о плохом - надо же 
девушку развле-
кать. В загс зата-
щил, а теперь надо 
поддерживать от-
ношения в семье! (Смеется.)

- В браке с Полиной вы 
уже больше десяти лет. И 
несмотря на это, в интер-
нете ваш союз нещадно 
критикуют. Не задевают 
вас злобные комментарии?

- В Instagram иногда вы-
ложим совместные фото-
графии - и начинается: «Ой, 
дедушка с внучкой!», «Ой, 
какой старый!» Очень ин-
тересно бы посмотреть, кто 
такие комментарии пишет. 
Но страница всегда будет 
закрыта для посторонних... 
Или вот еще: на разных 
женских сайтах размещают 
фотографии звезд на свет-
ских мероприятиях. И там 
такие комментарии: «Как 
безвкусно!», «Как ужасно!», 
«Это кошмарное пузо!», 
«Что за дурацкая сумоч-
ка!» и так далее. Я всегда в 
подобных случаях говорю: 
«Будьте любезны, опишите 
все, что сейчас видите прямо 
перед собой!» И, скорее все-

го, этот ревнитель высоких 
вкусов имеет дурацкие обои 
и все остальное, включая 
зеркало и отражение в нем. 
Так что сумочка Собчак 
или шляпка Дибровой - это 
просто лекарство в данном 
случае…

- В вашей передаче «Кто 
хочет стать миллионе-
ром?» сейчас снимаются 
только звезды. Почему?

- Исследование показало, 
что когда обычные люди в 
нашей передаче, у нас рей-
тинг чуть ниже среднего. 
Говоря простым языком, 
тогда реклама в ней стоит 
значительно дешевле. Зачем 
нужны звезды? Затем, что-
бы можно было хлопнуть 
себя по коленям и сказать: 
«Маша, иди сюда. Вот ты все 
эти годы этого Меладзе лю-
бишь, а он даже не знает, как 
называется верхняя часть 
токарного станка. А я знаю! 
Значит, я умный!» Вот зачем 
это нужно. Но сейчас мы 

будем делать эфиры и с про-
стыми людьми, постепенно 
они будут у нас появлять-
ся… Недавно, кстати, к нам 
приехал человек, который 
выиграл в виртуальной игре 
«Кто хочет стать миллионе-
ром?». Он сам из Забайка-
лья, ехал к нам неделю. Его 
отец абсолютно слеп. И я 

чувствую: он что-то 
часто про отца гово-
рит. И выясняется, что 
его родители в раз-
воде и отец через суд 
добился права, чтобы 
ему отдали сыновей. 
Теперь они зарабаты-
вают чем могут, а отец 
постоянно с ними го-
ворит о мироздании.

- Вы - многодет-
ный отец. Как своих 
детей воспитыва-
ете?

- Знаете, как меня 
воспитывал папа? 
В Ростове же моего 
отца все знают, он там 
основал филологиче-
ский факультет. Так 
вот: как он меня вос-

питывал? А никак! Пред-
ставим себе Ростов-на-Дону, 
1969 год. Школа централь-
ного района города, где за 
одной партой сидит и сын 
профессора, и сын банди-
та, только что вышедшего 
из тюрьмы. И вот так мы 
учимся и живем рядом 10 
лет. И в 13 уже и девчонки, 
и портвейн… И как с этим 
бороться? А никак. Папа 
просто играл на пяти музы-
кальных инструментах и го-
ворил на пяти языках. И вот 
теперь пленка перематы-
вается, на дворе 2021 год. И 
все то же самое! И как вос-
питывать детей? Надо по-
казывать, что на свете есть 
что-то страшно интересное. 
Например, отличная музы-
ка. Всегда можно поставить 
детям «Битлз». Или заинте-
ресовать художниками - в 
Третьяковку пойти. А мож-
но посмотреть хороший 
фильм. Так и воспитываю…

Яна Невская

Панфилов и Чурикова 
вспомнят молодость

    Дмитрий Дибров: 
«Про нас говорят: 
«Ой, дедушка с
   внучкой!»
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Видимо, «Анну Каренину» 
можно экранизировать беско-
нечно. Начались съемки оче-
редного сериала по роману 
Льва Толстого. Известно, что в 
главной роли снимется Свет-
лана Ходченкова. Вообще же 
вокруг нового проекта пока уж 
больно много тайн и интриг...

Известно, что сериал будет на-
зываться «Анна К.», главную роль, 
как сказано выше, исполнит краса-
вица-блондинка Светлана Ходчен-
кова. Федор Бондарчук сыграет ее 
мужа, старика Каренина, в образе 
Долли предстанет Юлия Алексан-
дрова, Стивы - Гоша Куценко...

Мы дозвонились до Татьяны 
Догилевой, которая также занята 
в картине.

- Нет-нет, я не имею права, как 
и все наши актеры, ничего ком-
ментировать. Вообще ничего! - 
испугалась Татьяна Анатольевна 
наших вопросов.

Да, экранизировать «Анну Ка-
ренину» - заявка, конечно, амбици-
озная. У многих в памяти классиче-
ский фильм Александра Зархи, где 
в главных ролях блистали бывшие 
супруги Татьяна Самойлова и Васи-
лий Лановой. Кто-то помнит Анну 
Каренину в исполнении Татьяны 
Друбич: режиссер Сергей Соловьев 
15 лет искал деньги на ту картину, 
отказался от заокеанского финан-
сирования, потому как американцы 
требовали в конце хеппи-энда, все-
таки снял, и все равно фильм полу-
чился проходным. Иной реакции 
ожидал, наверное, и Карен Шахна-
заров, когда экранизировал роман с 
Елизаветой Боярской и Максимом 
Матвеевым. Этот сериал - вообще 
относительно недавняя история, по 
ТВ он прошел в 2017-м, и критики 
оттоптались на нем по полной про-
грамме, особенно досталось дочери 
д’Артаньяна.

И вот мы снова в ожидании 
«Анны Карениной». Причем 
если прежде режиссеры не по-
зволяли себе кардинальных от-
ступлений от сюжета, то теперь 
все иначе. Главная интрига за-
ключается в том, что Анна пред-
станет в образе современной 
светской дивы. Ее муж - будущий 
губернатор Санкт-Петербурга. 
А Вронский в этой версии ста-
нет сыном олигарха, владельца 
алюминиевой империи. Здорово 
же, правда? Светлана Дружини-
на считает, что не очень, а скорее 
даже грустно.

- Ой, ну это уже такой разгул! 
Такая пропасть! - не скрывает 
эмоций Светлана Сергеевна. - В 
этом даже неинтересно прини-
мать участие. Понимаете? Сегод-
ня же все есть. И сценарии, и идеи. 
Нужно просто очень много рабо-
тать. А работать не хотят!

А вот Людмила Максакова к 
новому проекту настроена куда 
более лояльно:

- В том, что героев переносят 
из одного времени в другое, ни-
чего нового нет. И театры тоже 
переносят и действие, и героев в 
современность. Все зависит от та-
ланта режиссера, от задач, кото-
рые он перед собой ставит. Ведь 
даже мюзикл уже есть «Анна 
Каренина»: танцуют, пляшут. По-
этому все это не ново. И заранее 
обсуждать фильм невозможно, 
об этом даже глупо говорить...

Ксения Позднякова

Ходченкова сыграет 
Анну КаренинуНиколай Бурляев за-

явил, что отечествен-
ный кинематограф 
серь езно деградиро-
вал. Актер готов на-
звать лишь с десяток 
фильмов, которые 
«не стыдно глядеть». 
Остальное он считает 
хламом, для которого 
подобрал хлесткие 
и весьма нелестные 
эпитеты. 

Отечественные сериа-
лы, по мнению Николая 
Бурляева, можно охарак-
теризовать всего двумя 
словами - «гнусные и без-
дарные». А российское 
кино мэтр назвал «омер-
зительным». По словам 
актера, тот же Андрей 
Тарковский умел привне-
сти в свои работы «третье 
измерение» - присутствие 
Бога. Чего в современных 
фильмах нет: 

- Ни в американском, 
ни в нашем рыночном 
гнусном кино, о котором 
чиновники говорят, что 
какое-то там у нас движе-
ние вверх. Какое там «дви-
жение вверх»?! Рыночное, 
пошлое кино, как правило.

Как говорит Бурляев, 
он может назвать лишь 
пять, от силы десять рос-
сийских фильмов, кото-
рые достойны внимания. 
Но это капля в море твор-
ческого мусора!

- Уничтожают наше 
кино и нашу культуру! 
- возмущается Николай 
Петрович. - Уничтожа-

ют все то, чего добились 
Андрей Тарковский, Сер-
гей Бондарчук, Василий 
Шукшин. Предательство 
кино стало товаром.

Все это прозвучало на 
фоне недавних успехов 
российских кинематогра-
фистов: на фестивале в 
Каннах сразу два отече-
ственных проекта попали 
в номинацию «Особый 

взгляд» - «Дело» Алек-
сея Германа-младшего и 
«Разжимая кулаки» Киры 
Коваленко. А последняя 
лента в итоге получила 
Гран-при конкурса. Мо-
жет, все не так печально 
в нашем кино, раз уж оно 
нет-нет да и получает 
международное призна-
ние? 

- Коля Бурляев имеет 
право на свое собственное 
мнение, - отмечает кино-
критик Кирилл Разлогов. 
- То кино, в котором он вы-
рос и которое он любит, 
действительно находится 

в тяжелом состоянии. Бур-
ляев давно уже не при-
нимает все, что делается 
в отечественной и значи-
тельной части зарубежной 
киноиндустрии. Он живет 
прошлым. Это прошлое 
действительно великое. Но 
говорить о том, что кино 
уничтожено... Это частное 
мнение очень талантливо-
го человека с очень слож-
ной психической органи-

зацией и особым местом 
в кинопроцессе. На самом 
деле все с нашим кино хо-
рошо. Оно не уничтожает-
ся и не умирает. Просто оно 
теперь другое. Есть взлеты, 
есть падения, есть неожи-
данности, есть приятные 
сюрпризы. И в целом, как 
метко выражается одна 
моя приятельница, «холера 
развивается нормально». 
Это живой кинопроцесс, 
внутри которого, конечно, 
есть очень много людей, 
недовольных ситуацией. 
Они не находят тех картин, 
которых им хотелось бы 
найти, не приемлют ком-
мерческого начала в кине-
матографе как ведущего. 
И отсюда их разочарова-
ние.

- Николая Бурляева я 
очень уважаю, - признался 
нам режиссер Владимир 
Бортко. - Очень люблю 
его как актера, ценю его 
патриотические взгля-
ды. Но иногда, как мне 
кажется, он чуть-чуть 
пережимает в своих вы-
сказываниях... Нельзя 
сказать, что сейчас абсо-

лютно все в кинематогра-
фе - это дерьмо. Да, конеч-
но, существуют и гнусные 
произведения. Но сказать, 
что все такое? Нет, есть и 
очень хорошие фильмы. 
Передайте Бурляеву, что 
я его очень люблю и хочу, 
чтобы он снимался в кино 
сам. Таким образом коли-
чество хороших фильмов 
будет увеличиваться!

Лидия Мезина

« Сериалы 
гнусные, а кино 
омерзительное!»

УЖ
Е 

В 
ПР

ОД
АЖ

Е!

Уч
ре

ди
те

ль
: А

Н
О

 «
Ре

да
кц

ия
 га

зе
ты

 «
М

ир
 н

ов
ос

те
й»

. Р
ег

. П
И

 №
Ф

С
77

-7
97

37
 о

т 
27

.1
1.

20
  в

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ой

 с
лу

ж
бе

 п
о 

на
дз

ор
у 

в 
сф

ер
е 

св
яз

и,
 и

нф
ор

м
ац

ио
нн

ы
х 

те
хн

ол
ог

ий
 и

 м
ас

со
вы

х 
ко

м
м

ун
ик

ац
ий

 (Р
ос

ко
м

на
дз

ор
).

 Р
ек

ла
м

а.

Петрович. - Уничтожа-

Б

на
м
м
И
ни

оч
на
Б
е
п
д
к
п
с
с

в тяжелом состоянии. ББ

Фильм «Движение вверх» стал символом рас-

цвета российского кино. Но Бурляев считает, 

что никакого «движения вверх» у нас нет 
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- Александр, как же так 
получилось, что сын стал 
режиссером?

- Не знаю, меня особо 
никто не спрашивал. Сан 
Саныч болен кино с 8-го 
класса, для него это очень 
важно. Он, вопреки моим 
наставлениям «чтоб ноги 
не было в театральном учи-
лище», все же туда пошел. 
И теперь это ему очень по-
могает, потому что он зна-
ет жизнь артистов изнутри. 
Умеет работать с детьми, 
хотя это очень сложно, и с 
животными, а это еще бо-
лее неблагодарное дело. 
Известно же, что собаку и 
ребенка не переиграешь 
никогда в жизни. Кроме 
того, Сан Саныч покадрово 
разрисовывает свои филь-
мы. Так делали старые ма-
стера, они рисовали комик-
сы. Был у него и комикс 
«Пальмы», все покадрово 
там расписал. Но надо же 
еще найти своего операто-
ра, который поймет замы-
сел.

- Какие у вас взаимоот-
ношения с сыном? 

- Сына не хвалю, на-
против, я его критикую. 
А потом он соглашается. 
На съемочной площадке 
общаемся только на «вы». 
И еще одна установка. Он 
сказал: «Я тебя никогда не 
буду снимать». Я ответил: 
«Никаких обид, я и сам не 
пойду».

- Можете сказать, что 
вам нравится, а что не 
нравится в подрастаю-
щем поколении?

- Подрастающее поколе-
ние не хочет учиться, оно 
ушло поголовно в TikTok. 
Да, это интересное явление, 
его подъем еще впереди, и 
молодежь идет туда в поис-
ках перемен, новизны. Но 
и учиться надо. А то ны-
нешние молодые не знают 
разницы между 1825 годом 
и 1941-м. Задачи научиться 
чему-либо у большинства 
сегодняшних молодых нет. 
Это я и по собственному 
опыту знаю: когда Саша 
был в первом классе, я не-
которое время преподавал 

в школе. Их кумиры - это 
их ровесники, которые 
стали богатейшими людь-
ми. Блогер Даня Милохин 
- бог для них. И это нельзя 
критиковать. Мы, старшее 
поколение, должны сми-
риться с велением времени, 
принять его. Но и учить де-
тей надо, пересматривать 
подходы к образованию на 
государственном уровне.

- То есть себя 40-летней 
давности в нынешних мо-
лодых не узнаете?

- Мои ровесники, те, кто 
оканчивал школу в 1980 
году, хотели учиться, мы хо-
тели поступить. У нас был 
выбор: либо поступить в 
вуз, либо в ПТУ, либо идти 
на войну (это был разгар 
афганской кампании. - 
Ред.).

- Сейчас много гово-
рится о проблемах дет-
ского кино. Как считае-
те, можно вернуть его 
на былой уровень?

- Детское кино пере-
стало существовать вме-
сте с СССР. Продюсерам 
невыгодно вкладывать 
деньги в то, что не дает 
прибыли. Как реаними-
ровать детское кино, ко-
торое в советские годы 
полностью дотировалось 
государством, никто не зна-
ет... Не хочу петь осанну 
своему сыну, но он снял хо-
рошее кино. Да, оно не дет-
ское. «Пальму» можно на-
звать человеческим кино, 
человеческой историей. И 
эта история заинтересова-
ла зрителя. При том, что 
рекламы практически не 
было: сработало сарафан-
ное радио и ходили семья-
ми. Этот пример показы-
вает, что вкладываться в 
такое кино выгодно - люди 
заработали 50 миллионов. 
Но будут ли потом продю-
серы вкладывать в такое 
кино - далеко не факт.

- А почему детское кино 
оказалось на задворках?

- Сейчас сложно искать 
материал для хороших 
фильмов. Нет тех сцена-
ристов, которые выдава-
ли шедевры. Советский 

период был богатым на 
таланты, но сейчас что-
то изменилось. Тут можно 
сравнить ситуацию в кино 
с футболом: вроде и деньги 
есть, и стадионы имеются, 
и преданные болельщики. 
А игры нет. Вот в чем при-
чина?

- Сейчас вообще время 
непростое. Как думаете, 
пандемия сильно изменит 
наше общество? 

- Многое, конечно, изме-
нилось. Изменился, напри-
мер, подход к работе. Люди 
поняли, что многое можно 
делать в удаленном фор-
мате, в офис ходить необя-
зательно. Это поняли и ра-
ботодатели. Чем это может 
обернуться? Сокращением 
персонала, ростом безрабо-
тицы, ростом социальной 
напряженности...

Егор Ершов
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Резник об уходе Паулса: «Ну и правильно! Пусть сидит дома»Знаменитый композитор Раймонд Паулс объявил о завершении карьры.Однако его друг, не менее знаменитый поэт-песенник Илья Резник, считает, что все не так критично. Паулс, по его мнению, просто перестанет давать концерты, а вот его творческая деятельность обязательно продолжится.
Композитор Раймонд 

Паулс сообщил, что готов 
покинуть сцену и выступле-
ния, посвященные его 85-ле-
тию, скорее всего, станут 
последними. 

- У меня были моменты, 
которые заставляли меня 
думать, что я все-таки дол-
жен прекратить концерти-
ровать. Здоровье уже не то, 
и мои ноги работают не так 
хорошо, как хотелось бы, - 
пояснил маэстро. 

Поклонники Паулса рас-
строились. А вот артисты, 
которым он писал хиты, от-
неслись к новости с понима-
нием. 

- Я уважаю его реше-
ние, - сказала нам Татьяна Буланова. - Он гениальный 
музыкант, и его выступле-
ния - это услада для души. 
Но раз Раймонд Паулс по-
считал нужным попрощать-
ся со сценой, значит, у него 
на это есть причины и этот 
шаг оправдан. Что тут ком-
ментировать? Тем более что 
он невероятно самобытный 
композитор и вряд ли пере-
станет писать музыку. Хотя 
в точности этого, конечно, 
никто не знает. Тут тоже все 
зависит только от его реше-
ния и настроя. 

- Чего такой ажиотаж 
вокруг Раймонда? - удивил-
ся Илья Резник. - Он ведь и 
не занимался концертной 
деятельностью плотно и на 
регулярной основе. Это все 
у него было спонтанно. То, 
что он куда-то на гастроли 
больше не будет ездить... 
Ну и правильно! И не надо 
ему ездить. Пандемия, зачем 
ему куда-то выезжать? Ему 
надо сидеть дома и писать 
гениальную музыку. И жить 
до 120 лет. Он наш классик, 
наша радость и гордость. 
Мы с ним недавно вместе 
создали песню, которая на-
зывается «Ты прости». Ее 
записал Интарс Бусулис. 
Эта песня - монолог врача, 
который спасал от корона-
вируса пациентов, а свою 
любимую спасти не смог. И 
эта песня уже стала гимном 
52-й московской (ковидной) 
больницы. То есть Раймонд 
трудится даже с «повесткой 
дня», работает над такими 
вот актуальными песнями. 
И куда он от этого денется? 
Вот знаете, у Юрия Олеши 
было такое - «ни дня без 
строчки»? У Раймонда ни 
дня без ноты! Это человек, 
который родился в музыке 
и живет в этой музыке. А 

то, что он ссылается на свои 
колени... Так они написа-
нию песен не помешают. В 
таком почтенном возрасте 
колени у многих болят. Дай 
бог, чтобы его только коле-
ни и беспокоили. Я желаю 
Раймонду здоровья, счастья 
и нисколько не переживаю, 
что он уйдет со сцены. Все 
эти концерты, передвиже-
ния не очень-то и нужны. 
А из музыки он никуда не 
уйдет. Он мне уже прислал 
несколько мелодий, будем 
работать потихонечку. То-
ропиться некуда. Основ-
ные шедевры написаны 
- для Аллочки (Пугачевой. 
- Ред.), для Валеры Леон-
тьева и для Лаймы Вайкуле. 
У нас с Ирочкой (супруга 
Ильи Резника. - Ред.) есть 
«Маленькая страна» - три 
детских музыкальных теа-
тра в Москве, Севастополе и 
Ялте. И все три коллектива 
развиваются на нашем с Па-
улсом репертуаре, они все 
поют наши песни. А если 
музыку Паулса знают дети, 
то он вообще будет жить 
вечно. Есть незаменимые 
люди, есть! И он как раз та-
кой. 

Лидия Мезинат в этой музыке. А 
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Александр Домогаров:
«Сын не хочет меня снимать»

Александр Домогаров теперь 
не только популярный актер, 

но и отец режиссера. 
Между прочим, титулованного! 

Фильм «Пальма» Александра 
Домогарова-младшего 

получил Гран-при на недавно 
завершившемся детском 

кинофестивале 
«Алые паруса Артека», 
с чем мы счастливого 

родителя и поздравили.
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По словам адвокатов, 
Михаил Ефремов смирился 
со вторым вариантом. По-
этому в колонии отказался 
от необременительной ра-
боты в библиотеке, кото-
рую ему предложили, а по-
просился в пошивочный цех 
- «сидит, молнии в комбине-
зоны вставляет». Но супру-
га актера Софья Круглико-
ва продолжает бороться за 
мужа. С ее подачи за дело 
Ефремова взялись два но-
вых защитника. Они уже 
подали кассационную жа-
лобу на слишком суровый, 
по их мнению, приговор. В 
кассации адвокаты ссыла-
ются на то, что при вынесе-
нии судебного решения не 
были в полной мере учтены 
смягчающие обстоятель-
ства, например, безупреч-
ные характеристики с мест 
работы, активное участие в 
общественной жизни, заня-
тие благотворительностью, 
наличие многочисленных 
иждивенцев, слабое состоя-
ние здоровье и т. д. К тому 
же Ефремов искренне рас-
каялся, неоднократно про-
сил прощения у потерпев-
ших, выплатил им ущерб 
в размере 4 миллиона 615 
тысяч рублей. Кроме того, 
адвокаты указывают на то, 
что в ходе следствия не до 
конца исследован вопрос: а 
был ли Захаров пристегнут 
ремнями безопасности? С 
ремнями он мог бы выжить. 
И это, мол, принципиаль-

ный момент в деле о роко-
вом ДТП. В общем, дело 
надо бы пересмотреть и 
скостить срок. А то и вовсе 
отпустить актера...

Резко против такого по-
ворота уже выступила и 
прокуратура, и родственни-
ки погибшего. Но что если 
взглянуть на всю историю 
со стороны? Может, Миха-
ил Олегович, оказавшийся 
в столь чудовищном для 
себя положении, действи-
тельно достоин того, чтобы 
смягчить ему наказание? 
Или все-таки должен отси-
деть от звонка до звонка?

- Год он отсидел. Навер-
ное, его пора тихо отпу-
стить, - считает режиссер 
и киновед Александр Шпа-
гин. - Ефремова надо воз-
вращать в искусство. Пото-
му что, конечно, искусство 

без него теряет многое. Ко-
нечно, если Михаила сейчас 
помиловать или значитель-
но смягчить ему наказание, 
может снова подняться не-
вероятный шум с требова-
нием засадить его обратно. 
Но... может и не подняться. 
Просто не хочется верить, 
что наш народ настолько 
кровожадный. Ну отсидел 
уже какой-то срок чело-
век - ну хватит с него это-
го! Тоже мне - страшный 
уголовник! От общества 
надо изолировать тех, кто 
виновен в умышленных 
деяниях. А тут человек со-
вершил случайное престу-
пление. Пусть Ефремов 
просто платит родственни-
кам и живет на воле. Пусть 
платит много, пусть платит 
всю жизнь, но остается на 
свободе. Как, например, Эд-

вард Радзинский или Кон-
стантин Меладзе. Их же не 
посадили! Почему только 
Ефремов?!

- Пускай уж его освобо-
дят, - говорит актер Борис 
Щербаков, который ранее 
порицал Ефремова за слу-
чившееся. - Я думаю, что 
он уже оценил все, сделан-
ное собой.

- Я не могу так сказать: 
мол, пора его освободить, 
- признается Владимир До-
линский. - Речь ведь идет 
только о смягчении нака-
зания. А освободить Мишу 
пока нельзя. Насколько я 
знаю, ходатайство о поми-
ловании по тяжелым ста-
тьям подается только после 
того, как человек отбыл 
половину срока. А Миша 
отсидел только год из 7,5 
года. Как мне кажется, ни-

кто просто не будет сейчас 
заниматься его освобожде-
нием. Даже если адвокаты 
сделают все возможное и 
невозможное. Есть закон, 
по которому раньше чем че-
рез половину срока Миша 
не выйдет. Когда-то и мне 
в порядке помилования со-
кратили наказание (Влади-
мир Долинский в 1973 году 
был осужден за незаконные 
валютные операции. - Ред.). 
У меня было пять лет. Че-
рез два с половиной года 
я подал ходатайство о по-
миловании. Его поддержал 
Театр сатиры, было много 
очень авторитетных под-
писей. И мне тогда скинули 
год. Вместо пяти лет я от-
сидел четыре года. И если 
есть хоть какой-то шанс 
сейчас смягчить Мише на-
казание, я подписал бы лю-
бую бумагу! Можно все что 
угодно про него говорить: 
«Ну дурак, ну распустился 
совсем...» Однако он со-
вершил непреднамеренное 
преступление. Это совсем 
не то что вот пошел и убил 
сторожа, а потом ограбил 
магазин. Да, Миша тоже 
совершил убийство. Но не-
умышленное! Да, он, без-
условно, должен понести 
наказание. Но мне кажется, 
не надо ломать человеку - 
немолодому уже и не само-
му здоровому - оставшуюся 
жизнь. Не надо убивать его!

Лидия Мезина

Дочь легендарного Карлсона 
посетовала на то, что уже долгое 

время сидит без работы. Актриса 
уверена, что после нашумевшей 

истории с Тимуром Еремеевым 
ей намеренно вставляют 

палки в колеса.

Все началось еще осенью 
2017-го, когда молодой актер Ти-
мур Еремеев публично заявил, 
что является внебрачным сыном 
Спартака Мишулина. Карина 
ему не поверила, заподозрила в 
корысти и бросилась отстаивать 
честь своей семьи. Были и ДНК-
тесты, и скандалы на ток-шоу, и 
многочисленные публикации в 
прессе. Тимур и Карина прошли 
даже через суды, пытаясь отсто-
ять каждый свою правду...

Эта история стала поворот-
ной в жизни каждого из них. У 
Еремеева дела пошли в гору: он 
теперь не только играет во мно-
гих спектаклях Театра Россий-
ской армии, но и ведет шоу Пер-
вого канала «На самом деле». А 
вот Карине из ее родного Теа-
тра сатиры пришлось уволить-
ся по настоянию руководства, 
после чего она обнаружила, 
что подыскать другое место 
- большая проблема. Закон-
ную дочь Спартака Мишу-
лина никуда не берут!

- Я в черных списках, потому 
что пошла против системы. Мне 
не дают работать, - пожаловалась 
Карина, отметив, что все-таки на-
деется перейти когда-нибудь из 
черных списков в белые.

- Ей это вряд ли удастся, - счи-
тает Зоя Зелинская, актриса 
Театра сатиры, близко знако-

мая и с семьей Мишулиных, и с 
Тимуром Еремеевым. - Потому 
что в той ситуации с Тимуром 
она показала себя хулиганкой и 
скандалисткой, которая, кроме 
мата и злости, ничего не дала 
изумленному телезрителю. Ка-
рина не дала даже возможно-
сти ей посочувствовать! Я была 
участницей всех тех безумных 
передач, которые длились не-
сколько месяцев. С трудом, но 
все это выдержала. И я поняла, 
что это моя обязанность - за-
щитить сына Мишулина, о ко-
тором, кстати, Спартак мечтал! 
Но он боялся рассказать правду 
жене и дочери. Причем реакции 
дочери опасался даже больше, 
чем реакции жены. Тимур из-за 
этого страдал все свое детство. 
Мы в Театре сатиры все наблю-
дали, как ему было несладко. 
Он же был тайным ребенком! 
И когда приходил к отцу, сидел 
тихонечко в костюмерном цехе, 
его там подкармливали пирож-
ками...  А иногда он выходил на 
улицу и сидел около театра. До 
позднего вечера! Ожидая, ког-

да папа освободится и уделит 
ему 15 минут своего времени. 
Уже взрослым Тимур решил-

ся заявить о себе. Он сразу 
сказал, что ему ничего не 
надо - ни квартиры, ни дачи, 
вообще ничего из наслед-

ства Мишулина. Но, не-
смотря на это, Карина 
стала с ним воевать. 
Из Театра сатиры она, 
кстати, ушла не из-за 
скандала с Тимуром. А 
потому, что отказалась 
выходить в массовой сце-
не. У нас так не принято. 
В Театре сатиры даже 
народные артисты 
идут в массовку, 
если это нужно. 
Потому что те-
атр - превыше 
всего! У Карины 
этого представ-
ления нет. Хотя 
папа мог бы ей 
это внушить. И в 
истории с Ере-
меевым она 
так себя 
проявила, 
что совер-
ш е н н о 
понятно, 
п о ч е м у 
никто не хочет 
с ней связываться. 
И не надо ее жалеть. 
Жаль ее маму, у которой 
из-за переживаний был, 
кажется, даже инсульт. Но 
Карина, по моему мнению, 
сочувствия не заслужила...

М.Н.

Михаил Ефремов: понять и смягчить?

Карина Мишулина: «Я в черных списках!»

Адвокаты актера, который 
получил 7,5 года колонии за ДТП 
со смертельным исходом, 
пытаются добиться 
смягчения наказания. 
Может, действительно 
стоит пересмотреть судебное 
решение? Или Ефремов 
должен испить 
свою чашу до дна?
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Криптовалюта - один из спо-
собов вложения своих денежных 
средств. Можно покупать золото 
или акции предприятий в ожида-
нии, что они вырастут в цене. Или 
криптовалюту.

Биткоин - первая криптовалю-
та, создана в 2008-м отчасти как бы 
в противовес банковской системе. 
Создатель биткоина или его соз-
датели (группа программистов) 
предпочли остаться анонимными. 
На сегодня это самая популярная 
и авторитетная криптовалюта - с 
высокой доходностью и больши-
ми перспективами. Некоторые 
специалисты даже называют его 
«электронным золотом». Судите 
сами: в 2009 году за один доллар 
можно было приобрести 1,6 ты-
сячи биткоинов. Сегодня один (!) 
биткоин оценивается более чем в 
30 (!) тысяч долларов.

ПЛЮСЫ БИТКОИНА
Транспортабельность. Пе-

ревод рублевых или даже долла-
ровых сбережений (если речь о 
крупных суммах) в банк другой 
страны займет много времени, к 
тому же банки берут за услуги до-
вольно большой процент. С битко-
ином таких проблем нет, процент 
отсутствует.

 Никто не может ваши бит-
коины задержать, заблоки-
ровать - как иногда происхо-
дит с банковскими картами.

 Биткоин невозможно под-
делать.

 Биткоин не подвержен ин-
фляции, зато растет в цене.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ
- Золото и доллары мы можем 

хранить в сейфе. А биткоины?
- На биржах или на холодных 

автономных кошельках. Самым 
безопасным является хранение на 
кошельках - доступ к средствам 
имеется только у вас.

- Кто определяет ценность 
криптовалюты?

- Ценность определяют люди. 
Ценность доллара падает из-за 
того, что его печатают в неогра-
ниченных количествах, а ценность 
биткойна именно в его ограничен-
ной эмиссии (ограниченном выпу-
ске).

- А если систему взломают и 
похитят мои биткоины?

- Это система, которую невоз-
можно взломать. Она уже 17 лет 
существует, и нет случая, чтобы у 
кого-либо взломали кошелек.

- Допустим, я приобрела пять 
биткоинов. Есть ли веро-
ятность, что смогу в бу-
дущем на них купить 
квартиру в Мо-
скве?

- Вполне, и не только квартиру. 
С 2022 года в России на законода-
тельном уровне биткоин начнут 
учитывать как личное имущество, 
при его приобретении будет со-
ставляться договор купли-прода-
жи. А банки готовятся предлагать 
гражданам приобретать биткои-
ны через их приложения - так же, 
как сегодня предлагают покупать 
акции, ценные бумаги и т. д.

НОВЫЕ ДЕНЬГИ
Родион САЗОНОВ, 
специалист в сфере инвестиций 
и криптовалют.

- Государство Сальвадор осенью 
запускает биткоин как националь-
ную платежную систему парал-
лельно с долларом. В Европе уже 
можно получить дебетовую карту 
от централизованной криптова-
лютной биржи: твоя карта привя-
зана к твоему криптовалютному 
счету. Покупаешь кофе - твой бит-
коин конвертируется по текущему 
курсу, например, в евро.

- Как понять, что это не 
очередная пирамида и система 
действительно работает, а за 
криптовалютой будущее? Какие 
есть доказательства? 

- Хороший и злободневный во-
прос. Потому что ежедневно по-
является и исчезает множество 
криптовалют. Вспомним даже 
нашумевший и в итоге провалив-
шийся бузкоин от Ольги Бузовой. 
Медийная личность в очередной 
раз поймала хайп на модной теме, 
никакой ценности ее бузкоин, ко-
нечно же, не представлял.

Веду к тому, что криптова-
люта до сих пор остается очень 
рискованным вложением. По-
этому нужно быть осторожным 
и все перепроверять. Но битко-
ин в этом ряду стоит отдельно, с 
момента появления он вырос в 
колоссальном масштабе. Стоил 
один доллар, три, а на сегодняш-
ний день его стоимость состав-
ляет 34 тысячи долларов за один 
биткоин. Ориентировочный даль-
нейший рост в этом году - до 80 
тысяч долларов. Вполне возмож-
но, посмотрим, все предпосылки 
имеются. А через 10 лет может 
быть и 300, и 500 тысяч долларов 
за один биткоин.

Возможно, пожи-
лым людям сейчас 
н е п о н я т н о и 
с т р а ш н о 
ч и т а т ь 
эти строки. 
Но давай-
те вспомним: 
еще недавно 
люди не пони-
мали, что такое 

банковские карты и банкоматы. 
«Я пошел в сберкассу и снял день-
ги, вот это ясно». Однако про-
шло 20 лет - оказалось, понятно 
и просто. И у нас уже даже карты 
люди почти перестали исполь-
зовать - все больше мобильные 
приложения банков в телефоне. 
Так же криптовалюта войдет в 
обиход постепенно. Станет ли 
она заменой деньгам? А доллар 
стал заменой золота? Нет, золо-
то ведь тоже существует, некото-
рые хранят сбережения именно в 
нем. Так же криптовалюта. Воз-
можно, она будет пользоваться 
спросом, но рубли криптовалюта 
никогда не заменит. Биткоин - не 
замена действующих финансов и 
систем оплаты! Это просто аль-
тернативная валюта, которой в 
перспективе будут пользоваться 
граждане всего мира. Финансовые 
эксперты, инвесторы говорят: мы 
уже никуда не денемся. Крупные 
компании, инвестиционные фон-
ды вкладывают в криптовалюту 
колоссальные суммы, инвестиции 
исчисляются миллиардами.

ТЕХНИКА БЕЗОПАСНОСТИ
 Не нужно бежать и скупать криптовалюту 
«на все». Хотя направление перспективное, 
но в зоне риска. Гарантии отсутствуют, сго-
реть могут любые накопления.

 Начинать вкладывать (в том числе в крипто-
валюту) лучше с небольших сумм.

 Будьте очень внимательны при выборе 
криптовалютной биржи, где вы собирае-
тесь хранить свои деньги, среди них мно-
жество мошеннических структур. Чтобы 
обезопасить себя, обязательно выясните, 
имеет ли она официальное представитель-
ство в России. Это упростит и ускорит про-
цесс решения всех ваших проблем.  

 Если приобрели биткоины, решили хра-
нить на холодном электронном кошельке, 
будьте аккуратны с паролем. Забудете - в 
отличие от пароля к банковской карте, этот 
восстановить не сможете. Будьте внима-
тельны, отправляя свою криптовалюту на 
сторонний электронный кошелек (пере-
водом): ошибетесь в адресе получателя, 
отменить платеж не сможете - биткоины 
уплыли.

 Не забывайте: чем более головокружитель-
ные перспективы вам рисуют, тем больше 
должно у вас возникнуть подозрений. На-
пример, обещают, что вы один раз вложите 
деньги и потом до конца дней будете жить 
на дивиденды. Так не бывает. Деньги тре-
буют контроля и внимания.

 Если некто предлагает вам вложиться в 
криптовалюты и обещает стремительную 
прибыль, не стесняйтесь прояснить все де-
тали: какая криптовалюта (наименование), 
какие технологии за ней стоят, что именно 
обеспечивает ее рост в цене и т. д. Будьте 
дотошными и въедливыми! 

 Прежде чем вложить свои кровные в ту или 
иную криптовалюту, обязательно прокон-

сультируйтесь с профильным специали-
стом.

Украденные 
сбережения
Читательница «МН», москвичка 
Татьяна Нестеренко обратилась 
в редакцию с грустной, хотя и не 
уникальной историей: с ее банковского 
счета похитили сбережения.

«Мне позвонила женщина. Пред-
ставилась: Елена Сергеевна Дорофе-
ева из… фонда Собянина». Сказала: 
вы, как ребенок войны (я родилась в 
1941-м), имеете право на бесплатную 
путевку в санаторий. А я по дому еле 
передвигаюсь с помощью ходунков. 
Сказала об этом. «Тогда, - говорит 
дама в трубке, - вам положена ком-
пенсация - 21 тысяча 700 рублей, 
переведем на вашу сберкнижку». 
«Возьмите, - велела, - вашу карту 
москвича, там на обороте есть циф-
ры…»

Да я читала, знаю, что ни в коем 
случае нельзя никогда и никому го-
ворить данные своих карт! Но Еле-
на Сергеевна сама (!) продиктовала 
мне номер моей карты москвича, 
потребовалось только подтвердить, 
что это действительно мой номер. 
Я подтвердила. Она оставила номер 
своего рабочего телефона и просила 
звонить, если возникнут вопросы.

На следующий день мне приходи-
ли какие-то эсэмэски из банка, где 
у меня с 2008 года лежат накопле-
ния - 250 тысяч рублей. Для меня это 
очень большие деньги, откладыва-
ла на черный день. В эсэмэски я не 
вчитывалась - часто приходит совер-
шенно ненужная рекламная рассыл-
ка… Потом приехали родственники 
из Белоруссии. Попросила их съез-
дить в банк, снять проценты и часть 
суммы, мне требуются деньги на 
лекарства. Они отправились в банк 
«ВТБ». А там выяснилось - о ужас! 
- мои деньги переведены на сторон-
ний счет! Я связала два события - 
звонок из якобы фонда и исчезнове-
ние денежных средств, стала звонить 
по оставленному Еленой Сергеевной 
номеру. Трубку взял мужчина, сооб-
щил, что ему «уже месяца четыре 
звонят и требуют Елену Сергеевну, 
но тут такая не проживает и не рабо-
тает, всего вам доброго».

Со слов сотрудников банка, зло-
умышленники взломали какой-то 
мой кабинет. А я даже не знаю, что это 
такое. Раньше мы жили с нормальны-
ми бумажными деньгами, а теперь 
одни проблемы. Мы как в цифровом 
концлагере под колпаком!..

В банке мне велели обратиться 
в полицию. Следователь опросил 
меня, составил протокол. Пошла 
вторая неделя - тишина. Хочу пред-
упредить сограждан: вот как бывает. 
Будьте внимательны!»

Подготовила Виктория Катаева

КРИПТОВАЛЮТА 
ПРОТИВ РУБЛЯ И ДОЛЛАРА
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«МН» продолжает новую рубрику. 
Сегодня, как и обещали, расскажем о криптовалюте. 

Ее ведет наш финансовый эксперт Александр ДУБАК.
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ОТ ЧЕЛОВЕКА 
К ЦИФРЕ

В России, да и во всем мире сегод-
ня обострился интерес к концепции 
трансгуманизма. Илон Маск тестиру-
ет свои чипы на свиньях и обезьянах, 
а в России уже есть те, кто планирует 
реформы под знаком этой технокра-
тической теории. Однако тотальное 
чипирование людей - еще не абсолют-
ное зло. Это лишь составная часть 
процесса по переходу нынешнего 
несовершенного человека в полно-
ценное кибернетическое состояние, 
в бесполую структуру чисел с заме-
няемыми узлами вместо внутренних 
органов, с нервными стимуляторами 
вместо еды, с обретением бессмер-
тия через отказ от биологического в 
пользу цифрового и механического.

Основа трансгуманизма - утверж-
дение, что человек не является ни 
образом и подобием Божьим, ни вер-
шиной эволюции. Человек несовер-
шенен, потому что смертен, а тело его 
при жизни является источником стра-
даний как физических (болезни, ста-
рение и механические повреждения), 
так и ментальных (депрессия, чувство 
боли, шизофрения, всевозможные 
умственные и психические расстрой-
ства). Трансгуманисты уверяют, что 
технический прогресс и есть тот са-
мый ключ, который откроет двери в 
прекрасное далеко и избавит челове-
чество от болезней и смерти.

Звучит как фантастика. Но в Рос-
сии уже стартовал эксперимент по 
внедрению технологий искусствен-
ного интеллекта сроком на пять лет, 
существуют и нацпроект «Цифровая 
экономика», и концепция «Умный 
город - 2030» от правительства Мо-
сквы. Столичные власти заявляют, 
в частности, что заниматься диагно-
стикой болезней и назначать лече-
ние в ближайшее время будет искус-
ственный интеллект. Для достижения 
этой цели, как сказано в концепции, 
возможны вживление в человека 
медицинских устройств и трансплан-
тация искусственных органов. Вот 
цитата из документа: «Принимают-
ся за основу принципы трансгума-
низма - концепции использования 
достижений науки и технологии для 
улучшения умственных и физиче-
ских возможностей человека с целью 
устранения аспектов человеческого 
существования, которые считаются 
нежелательными: страданий, болез-
ней, старения».

Это перспектива ближайших 10 
лет, считает доктор философских 
наук, профессор кафедры общего и 
стратегического менеджмента Ин-
ститута бизнеса и делового админи-
стрирования РАНХиГС при Прези-
денте РФ Александра Кочеткова. По 
ее мнению, человечество стоит на 
пороге выбора: либо сохранять себя 
как вид, либо отказаться от челове-
ческого образа, сращиваясь с техно-
логиями и гаджетами.

БЕССМЕРТИЕ КАК БИЗНЕС

Кадр из фильма «Заморозка»

Люди старшего поколения наверняка помнят фантастический фильм «Бегство мистера Мак-
Кинли», герой которого решил сбежать от мрачной действительности в светлое будущее, 
заснув на 250 лет. Помнят и песню Высоцкого из этого фильма: «Как всем нам хочется не 
умереть, а именно уснуть». Подобных сюжетов в кинематографе немало, например те же 
знаменитые польские «Новые амазонки». Но мало кто знает, что прекрасное далеко намного 
ближе, чем кажется, и что работа над идеей бессмертия идет даже на административном 
уровне - в рамках теории так называемого трансгуманизма.

БЕСЧЕЛОВЕЧНОЕ 
БУДУЩЕЕ

В России продвижени-
ем идей трансгуманизма 
занимается Российское 
трансгуманистическое 
движение (РТД). Как за-
явлено на его сайте, сам 
термин «трансгуманизм» 
был предложен основа-
телем ЮНЕСКО Джули-
аном Хаксли в 1957 году. 
«Трансгуманизм - это ра-
циональное, основанное 
на осмыслении достиже-
ний и перспектив науки 
мировоззрение, которое 
признает возможность 
и желательность фунда-
ментальных изменений 
в положении человека 
с помощью передовых 
технологий с целью 
ликвидировать страда-
ния, старение и смерть 
и значительно усилить 
физические, умственные 
и психологические воз-
можности человека», - 
сообщается на сайте дви-
жения.

Трансгуманизм в сво-
ей классической форме 
предполагает три со-
стояния человека: соб-
ственно человек, транс-
человек и постчеловек. 
Если объяснять совсем 
по-простому, то первое 
- это мы с вами, второе 
- это человек с «желез-
кой» в голове от Ило-
на Маска или Сергея 
Собянина (эдакий «ум-
ный горожанин»), ну 
а третье, постчеловек 
(posthuman), - это тот, 
кто перестанет быть че-
ловеком вообще.

Многие трансгума-
нисты хотят стать пост-
людьми. В таковом каче-
стве вы будете обладать 
умственными и физиче-
скими возможностями, 
далеко превосходящими 
возможности любого 
немодифицированного 
человека, даже гения. 
Особо трансгуманисты 
указывают, что пост-
человек - это существо 
бесполое. У него отсут-
ствует репродуктивная 
функция, она не нуж-
на, потому что он будет 
жить вечно (или сколько 
пожелает сам). В слу-
чае необходимости из 
ДНК человека и искус-
ственного биоматериала 

можно будет вырастить 
новых детей. Но лишь 
для того, чтобы создать 
«единицу сознания», ко-
торая потом будет ки-
бернетизирована. Самое 
«прекрасное» умозаклю-
чение трансгуманистов 
состоит в том, что мно-
гие люди будущего яко-
бы сознательно выберут 
существование вообще 
без физического тела - 
в виде информационной 
системы, так как «сочтут 
это для себя наиболее 
выгодным». Вот так!

Идейный вдохнови-
тель трансгуманистов, 
знаменитый футуролог, 
бизнесмен и изобрета-
тель Рэймонд Курцвейл 
провозгласил 2045 год 
годом глобальной сингу-
лярности (отделения со-
знания от тела). Именно 
к этому моменту люди 
получат бессмертие с 
помощью передовых 
технологий, уверен он. 
Сингулярность характе-
ризуется тем, что техни-
ческий прогресс станет 
настолько быстрым и 
сложным, что окажется 
недоступным понима-
нию. А человек может 
«запрыгнуть» в этот «по-
езд» единственным спо-
собом - став машиной. 
Кстати, именно к этому 
призывает нас и Илон 
Маск.

В российском око-
лонаучном сообществе 
очень любят западные 
новомодные идеи, по-
этому и у нас появилось 
движение «Россия 2045». 
Его основатель, милли-
ардер Дмитрий Ицков, 
уже далеко не первый 
год проводит семина-
ры, где презентует так 
называемый проект 
«Аватар» - создание 
постчеловека в России. 
Предполагается созда-
вать аватары четырех 
типов. Все они должны 
быть вместилищами 
для мозга или сознания 
человека. Ицков - чи-
стой воды имморталист 
(концепция бессмертия), 
который подчеркива-
ет, что итогом деятель-
ности проекта должна 
стать жизнь вечная.

ЗАМОРОЖЕННЫЕ
Составной частью 

трансгуманизма яв-
ляется крионика - де-
ятельность по замо-
розке людей и живых 
организмов. Вы буде-
те удивлены, но в Рос-
сии есть лаборатория, 
которая позволяет за-
мораживать людей до 
температуры жидкого 
азота - минус 196 гра-
дусов Цельсия.

Компания «Крио-
Рус» предлагает такие 
услуги далеко не пер-
вый год и называет 
себя лидирующей в 
Евразии. Хранилище 
замороженных трупов 
фирма организовала в 
Сергиево-Посадском 
районе Подмосковья. 
Сейчас там около 80 
тел умерших людей, 
есть и иностранцы. Ус-
луги компании крио-
нистов-похоронщиков 
стоят весьма недеше-
во - от 25-30 тыс. дол-
ларов в рамках одного 
договора. «Крионика 
- это научно обосно-
ванная, легальная тех-
нология сохранения 
людей и животных в 
состоянии глубокого 
охлаждения в надежде 
на то, что в будущем 
их удастся оживить и 
при необходимости 
вылечить и омоло-
дить», - говорится на 
сайте организации.

Иными словами, 
сначала человек уми-
рает, врачи конста-
тируют смерть, и за 
дело принимаются эти 
поборники экзотиче-
ского и антихристи-
анского погребения. 
Компания, разумеется, 
сама транспортирует 
тело, контактирует 
с бюро ритуальных 
услуг и даже может 
заказать отпевание у 
неких лояльных свя-

щенников. Для этой 
процедуры достаточ-
но письменного согла-
сия усопшего или его 
родственников.

Директор «Крио-
Рус» Валерия Удало-
ва, также известная 
как Валерия Прайд, 
несколько лет назад 
крионировала соб-
ственную умершую 
мать, о чем продол-
жает рассказывать в 
многочисленных ин-
тервью. Но научный 
факт состоит в том, 
что при заморозке до 
температуры жидкого 
азота клетки организ-
ма человека разруша-
ются и безвозвратно 
погибают. Не беда, 
говорят апологеты 
трансгуманизма. Ведь 
в будущем появятся 
технологии, которые - 
вне всяких сомнений! 
- смогут дать замо-
роженному объекту 
новое искусственное 
биологическое или 
к и б е р н е т и ч е с к о е 
тело. Главное - несите 
нам ваши деньги,.

Гарантий, как во-
дится, никаких. Да и 
откуда они возьмут-
ся? Зато как красиво 
звучит - крионика! 
При этом, напомним, 
в России нет законов, 
регулирующих циф-
ровую трансформа-
цию человеческого 
тела. А это значит, что 
у сторонников транс-
гуманизма развязаны 
руки, они не подот-
четны никому и могут 
проводить какие угод-
но эксперименты с 
сознанием и телесной 
оболочкой индивиду-
ума. Вплоть до полно-
го уничтожения всего 
человеческого в объ-
екте экспериментов - 
человеке.

Подготовила Наталья Кучер
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Это заболевание, по 
статистике, является 

едва ли не самым рас-
пространенным среди 
людей в возрасте. И в 

9 случаях из 10 анемию 
вызывает дефицит же-

леза в организме.

Если вас тянет 
на ацетон и мел

Сегодня анемию называ-
ют «скрытой эпидемией». 
Это состояние, когда в кро-
ви снижается концентрация 
гемоглобина и уменьшает-
ся количество эритроцитов, 
то есть красных клеток. По 
данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, ане-
мией в мире страдает почти 
2 млрд человек. Еще не менее 
3,6 млрд испытывают скры-
тый дефицит железа.

Установить диагноз мож-
но по уровню гемоглобина в 
крови. Но не всегда! Иногда 
традиционный анализ крови 
не показывает наличие же-
лезодефицитного состояния, 
а симптомы налицо. Забо-
левание можно заподозрить 
по бледной, сухой и шелуша-
щейся коже, выпадению во-
лос, расслоению и ломкости 
ногтей, стоматиту.

У пациентов с анемией не-
редко изменяется вкус - возни-
кает желание есть мел, зубной 
порошок, сырые продукты 
(сосиски, пельмени, тесто). А 
бывает и так, что изменяется 
обоняние - люди с удоволь-
ствием вдыхают запах вы-

хлопных газов, ацетона, лаков, 
красок. И еще к симптомам 
анемии относят мышечную 
слабость и плохой сон.

Группа риска - 
женщины

Железо составляет 
0,0065% от всей массы тела 
человека (около 4-6 граммов), 
но входит в состав множе-
ства белков, регулирующих 
физиологические процессы. 
Без него мы не могли бы, на-
пример, полноценно дышать. 
Ведь железо - это составная 
часть гемоглобина, точнее 
его небелковой части - гема. 
А основные функции гемо-
глобина - транспортировка 
кислорода ко всем тканям и 
выведение углекислого газа.

Кроме того, железо не-
обходимо для правильного 
пищеварения и энергетиче-
ского обмена, поскольку яв-
ляется структурным элемен-
том многих ферментов.  

От железа зависят работа 
мышечных тканей и функ-
ционирование нервных воло-

кон. Вот почему при железо-
дефицитной анемии человек 
начинает быстро утомляться, 

у него ухудшаются ап-
петит, сон и настроение, 
снижается работоспо-
собность. А ведь для из-
менения ситуации часто 
достаточно всего лишь 
изменить рацион.

Пища - единственный 
источник железа для че-
ловека. И оно должно по-
ступать в наш организм 
ежедневно! Так что если 
вы питаетесь в основном 
фастфудом или полуфа-

брикатами, будьте готовы к 
тому, что латентный дефицит 
железа со временем перерастет 
в железодефицитную анемию.

Это предупреждение акту-
ально для людей обоих полов 
и всех возрастов. Хотя по при-
роде своей женщины предрас-
положены к возникновению 
этого недуга в четыре раза 
больше, чем мужчины.

Железная диета
Легче всего железо усва-

ивается из мяса, особенно 
красного (это железо еще 
называют гемовым). Мяс-
ных продуктов (не путать 
с сосисками и полуфабри-
катами, непонятно из чего 
сделанными) в вашем раци-
оне должно быть не менее 
10-15%.

Труднее - из фруктов, ово-
щей и злаков (не гемовое 
железо). Есть продукты и 
вещества, способствующие 
всасыванию железа в кишеч-
нике. К ним относятся, напри-
мер, аскорбиновая кислота, 
кислые соки, зелень. Но есть 
и то, что, напротив, препят-
ствует всасыванию - крепкий 
чай, кофе.

Руководство 
к действию

Хватает ли вам железа, 
можно узнать и по тому, ка-
кой набор продуктов пре-
валирует в вашем рационе. 
Предлагаем вам таблицу 
примерной усвояемости же-
леза.

Вылечить анемию невоз-
можно, зато не допускать ее 
развития, поддерживая нор-
мальный уровень железа в 
крови, вполне реально.

Ольга Купрейчик, 
кандидат медицинских наук

Когда мы говорим о сохра-
нении молодости кожи, в пер-
вую очередь подразумеваем 
различные кремы и средства 
по уходу. Конечно, подобрать 
хороший крем для лица и для 
тела - уже большое дело. Од-
нако, как бы дорого он ни 
стоил и каких бы чудес ни обе-
щал, на самом деле глубина 
проникновения любых наруж-
ных косметических средств в 
слой эпидермиса невелика (не 
более 0,1 мм!), а значит, они не 
могут оказать существенного 
влияния на состояние кожи.

Специалисты считают, что 
самое разумное - питать кожу 
не только и не столько снаружи, 
сколько изнутри. Речь идет о так 
называемой нутрикосметике.

Прежде всего человеку не-
обходимы белки, а коже, соот-
ветственно, - коллаген, который 
поддерживает ее упругость. Его 
добавляют и в кремы, и в шам-
пуни, и в гели для душа. Одна-
ко наличие коллагена в соста-
ве различных косметических 
средств - не более чем уловка 
производителей. Он же не мо-
жет самостоятельно встроиться 
в молекулы кожи!

Поэтому белки нужно полу-
чать с пищей - мясом, молоч-
ными продуктами, бобовыми 
культурами, рыбой, яйцами, 
продуктами из цельного зерна.

Жизненно необходимы коже 
и полиненасыщенные жиры. 
Они есть в жирной морской 
рыбе и растительных маслах.

Дышать коже помогут анти-
оксиданты - витамины А, Е, С, 
ликопин, лютеин. Их полным-
полно в ягодах, фруктах, эти ве-
щества можно получать с мор-
сами и свежевыжатыми соками.

Микроэлементы также 
участвуют в построении на-
шего главного защитного 
барьера, а еще они обладают 
антиоксидантной активно-
стью. Селен, цинк, марганец, 

витамин С - вот вещества, 
улучшающие кровоснабже-
ние кожи. Получать их мож-
но из овощей, фруктов, говя-
дины, свинины, орехов, рыбы 
и яиц.

В качестве питательных 
веществ коже необходимы 
рутин, кальций, магний, калий, 
флавоноиды и жиры. Они есть 
в лососе, бананах, йогуртах, 
говядине, молоке, хлебе из не-
просеянной муки, сыре.

Нельзя забывать и о том, 
что наш организм по боль-
шей части состоит из воды, 
а уж кожа нуждается в ее по-
ступлении постоянно. К той 
жидкости, что вы получаете 
из супа, фруктов, овощей, 
нужно прибавить еще пять 
стаканов воды. Увы, черный 
чай или уж тем более кофе с 
этой задачей не справятся.

ПРОБЛЕМЫ С КОЖЕЙ: ДИАГНОЗ
 Сердечно-сосудистые болезни. Бледность, сухость, 

отечность, изменение пигментации (темные круги под глаза-
ми), изменение формы ногтей.

 Болезни желудочно-кишечного тракта. Сухость, аллер-
гические дерматиты, угревая сыпь.

 Астма. Сухость, бледность.
 Проблемы с печенью. Пигментация, сухость, шелуше-

ние, зуд.
 Болезни мочевыделительной системы. Сухость, шелу-

шение, отечность.
 Проблемы с эндокринной системой. Сухость, шелуше-

ние или жирность, выпадение волос или излишнее оволосе-
ние, потливость.

КАК СПРАВИТЬСЯ С АНЕМИЕЙ

Для женщины в зрелом возрасте эпидермис - едва 
ли не главная болевая точка. Можно ли справиться 
с происходящими и, увы, неизбежными изменения-
ми, вернуть коже блеск и сияние? Единых рецептов, 
конечно, нет, но мы предлагаем вам несколько реко-
мендаций, которые помогут справиться с проблемой.

Завтрак. Овсяная каша с 
яблоком и корицей (они 
содержат пищевые волок-
на и витамины группы В).
Второй завтрак. Мюсли 
со стаканом кефира или 
батончик мюсли.
Обед. Свежий овощной 
салат с зеленью, оливко-
вым маслом и соком лай-
ма. Суп из брокколи (этот 
овощ нивелирует вредное 
влияние ультрафиолета 
и даже снижает вероят-
ность развития онкозабо-
леваний). Отварная фо-
рель (источник омега-3). 
Морс, свежевыжатый сок 
или компот из ягод.
Полдник. Нужен источник 
белка и аминокислот, на-
пример стакан молока.
Ужин. Творожное блюдо, 
кисломолочный напиток, 
фрукты или ягоды.

ЛУЧШИЙ РАЦИОН 
ДЛЯ КОЖИ

Алевтина Майорова

ПРОДУКТЫ, ИЗ КОТОРЫХ УСВАИВАЕТСЯ 
ЖЕЛЕЗО %
Мясо 20-35
Морепродукты  0-15
Бобовые (за исключением фасоли)  7
Орехи 6
Кукуруза, фасоль, фрукты 
в сыром виде 3
Яйца 3
Вареные крупы 1-2

Продукты с большим 
содержанием железа: 
печень, гречка, грана-
ты, грецкие орехи.
Для лучшей всасы-
ваемости железа еду 
полезно запивать све-
жевыжатыми соками.

ЗАЩИТИМ 
СВОЮ КОЖУ
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Предчувствие грозы
В конце XIX века под дав-

лением Аргентины прави-
тельство Боливии вынужде-
но было подписать договор 
с Парагваем об установле-
нии границы между двумя 
этими странами. В резуль-
тате территория Северно-
го Чако площадью 247 тыс. 
кв. км отходила Парагваю. 
Необжитая сельва, где дере-
вья и колючие кустарники 
обильно переплетались лиа-
нами. Местами на открытых 
пространствах громадны-
ми холмами возвышались 
рощи огромных кактусов. 
Два месяца в году пролив-
ные дожди превращали все 
это в непроходимое болото. 
Летом температура в Север-
ном Чако достигала плюс 
50, а зимой опускалась до 
0. В дополнение ко всему 
эти гиблые места кишмя 
кишели ядовитыми змеями 
и пауками. Этот регион не 
представлял никакого эко-
номического интереса. Но 
все изменилось в 1920 году.

Американская нефтяная 
компания Standard Oil, про-
водившая пробное бурение 
на смежной территории в 
Боливии, пришла к заклю-
чению, что в Северном Чако 
залегает колоссальное ме-
сторождение нефти. Боли-
вия, получавшая немалые 
средства от экспорта серебра 
и олова, начала активную 
подготовку к войне с Параг-
ваем, пригласив немецких 
военных советников.

Одно время в боливийской 
армии в должности инструк-
тора служил Эрнст Рем, позд-
нее известный как создатель 
и руководитель штурмовых 
отрядов нацистской партии 
Германии. Среди командо-
вания в боливийской армии 
было 120 германских офице-
ров-эмигрантов, в том числе 
командующий боливийской 
армией кайзеровский гене-
рал Ганс Кундт, воевавший в 
Первую мировую войну на 
Восточном фронте.

Благодаря всем этим уси-
лиям к 1930 году была созда-
на хорошо обученная и пре-
красно вооруженная армия, а 
боливийские военно-воздуш-
ные силы были признаны са-
мыми современными для той 
эпохи в Южной Америке.

Русские идут
15 июня 1932 года нача-

лась война. Поводом к ее 
развязыванию послужил 
«курьез филателиста». В 

начале 1930-х годов пра-
вительство Парагвая вы-
пустило почтовую марку с 
картой страны и сопредель-
ных территорий, на которой 
спорная область Чако была 
отмечена как парагвайская.

В этой ситуации парагвай-
ское правительство делает 
единственно возможный 
шаг - обращается к русским 
офицерам, волею судеб ока-
завшимся в этой далекой 
стране. Русские отозвались 
быстро. Николай Корсаков, 
в доме которого собрались 
почти все русские, находив-
шиеся в то время в парагвай-
ской столице, выразил об-
щее мнение: «Сейчас, когда 

эта страна переживает труд-
ный момент, мы должны ей 
помочь. Ведь Парагвай стал 
для нас второй родиной...»

70 бывших белогвардей-
ских офицеров доброволь-
цами поступили на службу в 
парагвайскую армию. Среди 
них генерал Иван Беляев, 
назначенный на должность 
генерал-инспектора артил-
лерии, а вскоре и начальни-
ка Генерального штаба.

Великолепная подготов-
ка русских офицеров плюс 
боевой опыт Первой миро-
вой и Гражданской войн 
дали блестящие результаты. 
Русскими офицерами была 
создана буквально с нуля 
мощная регулярная армия 
Парагвая. В ней были и ар-
тиллерийские специалисты, 
и картографы, и ветерина-

ры, и инструкторы по всем 
видам вооружения.

Полковники Николай и 
Сергей Эрн обучили абори-
генов строительству форти-
фикационных сооружений. 
Первый из них вскоре стал 
парагвайским генералом. 
Русские фронтовики бра-
тья Оранжереевы обучили 
солдат успешно жечь вра-
жеские танки из укрытий. 
Майор Николай Корсаков, 
обучая военному делу свой 
конный полк, перевел для 
него на испанский язык пес-
ни русских кавалеристов.

Одним из первых серьез-
ных сражений с участием 
русских и германских офице-

ров стала битва за крепость 
Бокерон, которую удержи-
вали боливийцы. Осенью 
1932 года после долгой осады 
крепость пала.

Генерал Беляев умело ру-
ководил войсками, а русские 
офицеры и прибывшие из 
других стран русские добро-
вольцы, составившие костяк 
парагвайской армии, воевали 
отважно. Боливийцы, руко-
водимые немцами, несли ко-
лоссальные потери в лобо-
вых атаках. Только за первую 
неделю боев они потеряли 
2 тыс. человек, а парагвай-
ская армия - всего 249.

Кундт бросил силы на 
штурм города Нанавы, но рус-
ские военачальники Беляев и 
Эрн разгадали его тактику и 
наголову разгромили наступа-
ющие силы боливийцев, после 

чего немецкий генерал был с 
позором отправлен в отставку.

В декабре 1933 года в сра-
жении у Кампо-Виа параг-
вайцы окружили две дивизии 
боливийцев, взяв в плен и 
уничтожив 10 тыс. человек. 
В следующем году также 
успешно закончилась битва 
у Эль-Кармена, где немецкие 
советники и вовсе бросили 
на произвол судьбы подчи-
ненных, сбежав с поля боя. 
Это был полный разгром, и 
12 июня 1935 года между Бо-
ливией и Парагваем было 
подписано соглашение о пре-
кращении огня, которое за-
вершило Чакскую войну.

Пример 
для Александра 
Матросова

В военном музее Асунсь-
она есть оригинальный экс-
понат - надпись химическим 
карандашом на доске, кото-
рую оставили в своем окопе 
отступившие боливийцы. В 
переводе она гласит: «Если 
бы не проклятые русские 
офицеры, мы бы ваше босо-
ногое войско давно загнали 
за реку Парагвай».

Из 70 русских доброволь-
цев, воевавших в парагвай-
ской армии, шестеро пали 
смертью храбрых на полях 
сражений, но ценой своих 
жизней защитили независи-
мость этой маленькой страны.

Одна из атак кавалерий-
ского эскадрона капитана 
Касьянова стала захлебы-
ваться из-за пулеметного 
огня боливийцев. Тогда к 
одному из пулеметов бро-
сился сам Борис Касьянов и 
закрыл своим телом амбра-
зуру. Так что у Александра 
Матросова был достойный 
уважения предшественник.

В Асунсьоне именами 
русских офицеров названы 
улицы. Высшими боевыми 
наградами Республики Па-
рагвай награждены 42 рус-
ских добровольца. А Сте-
пан Высоколян стал даже 
героем Парагвая. В ходе 
боевых действий в Чако он 
проявил себя так ярко, что 
к концу войны был уже на-
чальником штаба одной из 

парагвайских дивизий, а за-
тем возглавил всю парагвай-
скую артиллерию.

«Белый отец» 
Но главным националь-

ным героем Парагвая из 
русских стал генерал Беля-
ев. Американский военный 
историк Зук назвал русско-
го генерала наиболее выда-
ющимся полководцем Ла-
тинской Америки ХХ века.

Оставив военную служ-
бу, уроженец Петербурга 
посвятил остаток жизни 
парагвайским индейцам. 
Беляев возглавил Нацио-
нальный патронат по делам 
индейцев, организовал пер-
вую индейскую театраль-
ную труппу. Отставной 
генерал жил вместе с ин-
дейцами в простой хижине, 
ел с ними за одним столом 
и даже научил их русским 
молитвам. Аборигены пла-
тили ему горячей любовью 
и признательностью и отно-
сились как к «белому отцу».

Как лингвист он составил 
словари испанский мака и 
испанский чамакоко. Ему 
принадлежит теория об ази-
атской прародине коренных 
жителей Американского 
континента, которая под-
креплена записями фоль-
клора индейцев, собранны-
ми исследователем во время 
путешествий в Чако.

Умер Беляев 19 января 
1957 года в Асунсьоне. В Па-
рагвае на три дня был объ-
явлен траур. Тело покойного 
отпевали в Колонном зале 
Генерального штаба с от-
данием воинских почестей 
как национальному герою. 
У гроба, сменяя друг друга, 
несли дежурство первые 
лица государства. Во время 
похоронной процессии за 
катафалком следовали тол-
пы индейцев, буквально за-
прудившие улицы Асунсьо-
на. В почетном карауле у 
гроба стоял и сам президент 
А. Стресснер, парагвайский 
оркестр играл «Прощание 
славянки», а индейцы хором 
пели «Отче наш» в перево-
де покойного...

Алексей Максимов

РУССКИЕ ГЕРОИ 
ПАРАГВАЯ

В Южной Америке эта война (1932-1935 гг.), 
названная Чакской, считается самой 

кровопролитной. Босоногие парагвай-
ские солдаты, распевая на маршах 

русские песни, наголову разбили хоро-
шо подготовленную и до зубов воору-

женную армию Боливии, руководимую 
германскими офицерами. При чем тут 

русские песни? Да при том, что армией 
Парагвая командовали белые офицеры, 

уцелевшие в Гражданской войне.
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Асунсьон

Парагвайская 
территория, которую 
планировали захватить 
боливийцы 
в Чакской войне
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Парагвайский генерал 
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От нападений лис, куниц, 
собак, белок, ежей и ко-
шек этим летом постра-
дали тысячи россиян.

Аномально жаркое лето в 
России привело к вспышкам 
бешенства и человеческим 
жертвам во многих регио-
нах. Относительно спокой-
но лишь в Подмосковье, где 
ветеринары ввели замеча-
тельную практику: оральные 
вакцины от бешенства стали 
в большом количестве раз-
брасывать над лесами с вер-
толетов и самолетов малой 
авиации. Такие «ковровые 
бомбардировки» лекарства-
ми дают результаты - в реги-
оне случаев бешенства стало 
в четыре раза меньше.

Не поите ежиков 
молоком!

Бешенство не имеет сезон-
ности. Заболеть можно в лю-
бое время года. Но жара уси-
ливает агрессию зараженных 
животных. Чем выше темпе-
ратура воздуха, тем чаще они 
кусают. Значит, и опасный 
вирус распространяется бы-
стрее.

Атака бешеных ежей про-
изошла в Рязанской области. 
Местное управление Роспо-
требнадзора сообщает: по дан-
ным на 7 июля, к медикам об-
ратились 1603 укушенных, из 
них 391 - дети. Подтверждено 
12 случаев бешенства живот-
ных. К счастью, всем покусан-
ным вовремя успели ввести 
антирабическую вакцину.

Опасны не только укусы, 
но и царапины и даже попада-
ние слюны на кожу человека. 
Вирус как раз и находится в 
слюне.

Животные покусали и 
взрослых, но особенно мно-

го малышей, решивших по-
играть с «милым ежиком», 
который сам вышел к ним из 
кустов.

Помните: дикие животные 
в норме должны бояться че-
ловека и избегать контакта, 
но для больных бешенством 
характерна потеря этого 
страха. Добрых лис, белочек 
и ежей быть не должно.

Об опасности ежей гово-
рят и врачи других регионов.

- Не надо прикармливать 
ежиков, - дала на недавнем 
брифинге совет населению 
главный ветеринар Вол-
гоградской области Алла 
Аликова. - Из той же ми-
ски, из которой вы напои-
ли лесного гостя молоком, 
может потом поесть ваша 
кошка. Заражение гаранти-
ровано. К слову, в комитет 
ветеринарии поступает мно-
го вопросов по поводу приру-
чения диких животных, в том 
числе ежиков. Могу сказать 
одно: у нас уже было несколь-
ко случаев заболевания этих 
животных бешенством.

Отмечено также не-
сколько случаев, когда лисы 
выходили и сами начина-
ли ластиться к человеку. В 
какой-то момент «ласковое» 
животное изворачивается и 
кусает или царапает. Такое 
дружественное поведение 
лисы - характерный признак 
бешенства.

Девочка покусала 
врачей и умерла

С начала этого года в Вол-
гоградской области за-
фиксировано 47 случаев 
бешенства, в 37 из них 

карантин уже снят. В Бы-
ковском районе и в городе 

Михайловка двоих покусали 
бешеные куницы. В одном 
случае взбесилась даже ло-

шадь.
Заразиться опасным ви-

русом может любое тепло-
кровное суще-
ство. В мае на 
карантин по 
бешенству за-
крыли целый 
город Камы-
шин, третий по 
величине в ре-
гионе.

Сейчас в 
Волгоградской 
области от бе-
шенства лечит-
ся один человек, 
а погибли уже 
двое. Постра-

дали пенсионерки, живущие 
в областных хуторах. Одну 
из них укусила домашняя 
собака, другую поцарапала 
домашняя кошка. Обе жен-
щины, понадеявшись на то, 
что животные домашние, 
вакцинироваться не стали. 
Но на подворья в селах часто 
заходят гости из леса, и пока 
хозяева домашних животных 
не видят, «общаются» с ними 
и заражают.

А в декабре прошлого 
года в Волгограде в больнице 
умерла от бешенства 9-летняя 
девочка. Она из Палласовско-
го района области, ее еще в 
августе 2020 года тяпнула за 
палец дворняжка. Родители не 
обратили на эпизод внимания: 
- подумаешь, царапина! Когда 

стало хуже, ребенка привезли 
в Палласовскую ЦРБ. Там де-
вочка, у которой уже начала 
проявляться водобоязнь и вся 
симптоматика бешенства, по-
кусала двоих врачей, которые 
пытались ее осмотреть. Ребен-
ка срочно доставили в Волго-
град. Страшный диагноз под-
твердился. Но, увы, помочь 
девочке было уже нельзя...

Смертность от бешенства, 
когда уже идут проявления 
болезни, составляет 100%. 
Лекарства не существует. 
Единственное, что могут в 
этом случае сделать врачи, - 
ввести пациента в медикамен-
тозный сон, чтобы он скон-
чался без мучений.

Эпицентр бешенства - 
Сибирь

По данным Роспотребнад-
зора, больше всего в этом 
году случаев заболевания 
животных бешенством за-
фиксировано в Тюменской, 
Саратовской, Пензенской, 
Нижегородской областях. 
Список таких регионов так-
же пополняют Самарская, 
Челябинская, Ивановская, 
Волгоградская, Смоленская, 
Астраханская области, Крас-
ноярский край, Хакасия и 
Алтай.

В Тюменской области 
уже в половине районов в 
разное время успели в этом 
году ввести карантин по бе-
шенству. Болеют в регионе 
не только кошки и собаки, 
но и коровы и лошади. Да 
еще из лесу выходят к на-
селенным пунктам рыси и 
песцы. В середине лета в ка-
рантинной зоне на юге За-
падной Сибири находились 
25 населенных пунктов в 11 
муниципалитетах.

Ольга Поплавская
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам не рекомендуется 
доверять советам окружаю-
щих. Советчики с большой 
долей вероятности могут пре-
следовать личные цели. По 
возможности избегайте раз-
говоров по душам с коллегами 
и держите ухо востро. В среду 
не принимайте ответственных 
решений. В пятницу не шутите 
с противоположным полом.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

Подходящее время для семей-
ных советов и коллективных 
встреч у Стрельцов. Дело-
вые переговоры будут более 
успешными в обстановке, 
лишенной формальности. В 
среду воздержитесь от не-
запланированных расходов. 
Выходные посвятите культур-
ному отдыху с семьей на при-
роде.
Благоприятные дни - 4 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам в данное время не 
стоит забывать о своих обяза-
тельствах перед родителями, 
не следует искать повод для 
того, чтобы просто зайти к 
ним после работы. В пятницу 
вам не избежать расточитель-
ности. Во вторник влияние 
планет придаст женскому полу 
таинственности.

Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

На данный момент Тельцы го-
товы изменить привычный круг 
интересов. Звезды дают вам 
подсказку: это удачное время, 
чтобы найти новых друзей или, 
по крайней мере, начать что-
то делать в этом направлении. 
Выходные окажутся плодо-
творными для домашних дел. В 
понедельник придется решать 
кадровые вопросы. 
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Обстоятельства сейчас будут 
подбрасывать Ракам непро-
стые задачи. Не беспокой-
тесь, ваш энергетический по-
тенциал высок, такая борьба 
вам пойдет только на пользу. 
Четверг хорош для подписа-
ния документов. В воскресе-
нье будьте аккуратны в личных 
отношениях, избегайте мел-
ких ссор.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Львы на этой неделе получат 
возможность продемонстри-
ровать свое красноречие и 
знание психологии. Велика 
вероятность, что кто-то обра-
тится к вам за поддержкой или 
добрым советом. Избегайте 
поспешных и необдуманных 
решений в среду. Пятница иде-
альна для спорта.

Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

Рабочая эффективность Дев 
может существенно снизить-
ся из-за повышенной болтли-
вости. Разговоры по душам 
с сослуживцами в рабочее 
время могут впоследствии 
дорого вам обойтись. Будьте 
бдительны, берегите вещи в 
пятницу. Холостые посиделки 
во вторник могут иметь по-
следствия.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Природное обаяние Весов 
достигнет своего пика. Про-
тивоположный пол не сможет 
проигнорировать это, и ваше 
присутствие всегда будет от-
мечено с большим волнением. 
Четверг хорош для подписания 
документов. Бережливость, 
характерная в начале недели, 
может превратиться в выход-
ные в расточительность.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

Естественная тяга Скорпионов 
к свободе и самовыражению, 
возможно, будет ущемлена 
обстоятельствами. Кроме 
того, не пренебрегайте со-
ветами окружающих, они 
могут оценить вашу ситуацию 
со стороны. В среду выйдете 
сухими из воды. В пятницу не 
поддавайтесь на манипуляции.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

Загадки и интриги будут окру-
жать Козерогов всю неделю. 
Звезды советуют вам быть 
более осторожными в выборе 
союзников и не поддавать-
ся влиянию окружающих. В 
четверг высока вероятность 
краткосрочных поездок. В по-
недельник не берите на себя 
обязательств, которые невоз-
можно выполнить.
Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Благоприятное время у Водо-
леев для поездок, будь то лич-
ных или деловых, оформления 
документации, посещения су-
дебных органов. Лучше не от-
кладывайте эти дела надолго. 
Воздержитесь от незаплани-
рованных расходов в субботу. 
Не торопитесь, остерегайтесь 
подвохов во вторник, возмож-
ны просчеты. 
Благоприятные дни - 4 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Сейчас не вы будете управлять 
обстоятельствами, а они вами. 
Примите предлагаемые пра-
вила игры. В данный момент 
Рыбам лучше не принимать 
стратегические решения. В 
среду обойдитесь без сове-
тов окружающим. В пятницу 
займитесь спортом и своей 
внешностью.

Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

4 - 10 
АВГУСТА

4 августа квадратура Меркурия и Урана повлияет на быструю восприимчивость и хорошую па-
мять. Однако подвижный ум и оригинальность мыслей могут омрачить нервозность и высоко-
мерие. 10 августа - оппозиция Венеры и Нептуна: разочарование в любви, иллюзорная прибыль-
ность денежных вложений, повышенная потребность в сочувствии и симпатии.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

БЕШЕНЫЕ ЕЖИКИ 

Советы «МН»
Если вас укусило или оцарапало животное, первым делом надо 
промыть рану с мылом. Лучше хозяйственным. Потом обрабо-
тать спиртом. А затем немедленно бежать в травмпункт и вак-
цинироваться от бешенства. Антирабическую вакцину важно 
успеть ввести за 14 дней после укуса или оцарапывания, или ос-
люнения. Опасна даже слюна бешеного животного, попавшая в 
глаз. Если укус рядом с головой, шеей или на руке, инкубацион-
ный период более короткий, а это значит, что нужно поторопить-
ся с вакцинированием.
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БЕШЕНСТВО - НЕ РЕДКОСТЬПо данным ВОЗ, ежегодно в мире от бешен-ства умирает около 60 тысяч человек. Четверо из каждых десяти человек, укушенных соба-ками с подозрением на бешенство, - это дети в возрасте до 15 лет. Они более любопытны и чаще тянутся погладить незнакомых животных.Ежегодно во всем мире прививки от бешен-ства после укусов животных получает более 29 миллионов человек. Специалисты утверждают: это позволяет предотвратить сотни тысяч слу-чаев смерти от бешенства.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Исчезновение из памяти веков. 7. Анна – «умирающий 
лебедь». 10. Полуостров и штат США. 11. Активированный уголь по-научному. 
12. Шпиль Адмиралтейства, пронизывающий облака. 13. Высший церковный 
иерарх. 15. Сует руку в чужой карман. 16. Голос, который подает собака. 17. Ува-
жаемый человек на Кавказе. 18. Объемная прическа. 19. Богдан из певцов. 22. 
Предвыборный «подстрекатель». 25. Кубик в бокале с коктейлем. 26. Перетяжка 
на кобыльей морде. 29. Богач, утопающий в роскоши. 31. Супергерой, сыгран-
ный Сталлоне. 33. След на лбу Гарри Поттера. 35. Коралловый остров в Берму-
дах. 36. Бискайская или Финская часть моря. 38. Царь, убоявшийся младенца. 
39. Медицинская «наклейка». 41. «Ушастый» безбилетник. 42. Славянская стра-
на на Балканах. 44. Кухонный прибор с двойным дном. 47. Партнер по разговору. 
49. Нечеловеческий крик. 50. Кусок мяса, пожаренный для француза. 53. Трос 
для причаливающих. 55. Место встречи любителей 3D. 56. Оскорбивший до глу-
бины души. 60. Возвращение в период застоя. 61. Почитатель сценического ис-
кусства. 62. Эталон твердости. 63. Завышающий цену продавец. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Воображала и зазнайка. 2. Черная хищница Киплинга. 3. 
Исходная точка пути. 4. Светлое будущее рядового. 5. Дэвид – английский рок-
музыкант. 6. Современная «грампластинка». 7. Картонная рамка для фотографий. 
8. Старинное название поцелуя. 9. Гну среди копытных. 14. Число лет в обед. 20. 
Останкинская высотка. 21. Вино из Португалии. 23. Желтая лесная певунья. 24. 
Плачущая девочка у Барто. 27. Ведущий «В мире животных». 28. Парный танец в 
ритме фокстрота. 30. Автор «Человеческой комедии». 32. Озеро между Гуроном 
и Онтарио. 34. Временной промежуток. 37. Дядя, увековеченный Чеховым. 40. 
Монах в горах Тибета. 42. Русский землепроходец. 
43. Злак, любимый китайцами. 45. Речной родич 
лангуста. 46. Сцена для гладиаторов. 47. Оружие 
Соловья-разбойника. 48. Компания всадниц и всад-
ников. 50. Спец по лампочкам и проводам. 51. «Так-
сопарк» для самолетов. 52. Нравственная ничтож-
ность. 54. Он поведал миру о всаднике без головы. 
57. Так зовут Калныньша. 58. Сосуд для княжеских 
пиров. 59. Базарная мера веса.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забвение. 7. Лампада. 10. Фаберже. 11. Обормот. 12. Игла. 13. 
Епископ. 15. Жар. 16. Лай. 17. «Обломов». 18. Алло. 19. Театрал. 22. Каламбур. 25. Рев. 
26. Дуэлянт. 29. Табак. 31. Игорь. 33. Прерия. 35. Анна. 36. Бачок. 38. Двор. 39. Альби-
нос. 41. Лицо. 42. Борсетка. 44. Кинотеатр. 47. Домодедово. 49. Уфа. 50. Тужурка. 53. 
Торнадо. 55. Коломбо. 56. Глухота. 60. Люцифер. 61. Адаптер. 62. Ростбиф. 63. Авиаба-
за. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заложник. 2. Багира. 3. Начало. 4. Ефрейтор. 5. Обои. 6. Грек. 7. 
Леопольд. 8. Персонал. 9. Активист. 14. Сет. 20. Африканец. 21. Раввин. 23. Лагерь. 24. 
Батя. 27. Эльбрус. 28. Язычество. 30. Браслет. 32. Гад. 34. Имитатор. 37. Кара. 40. Леди. 
42. Бамбино. 43. Рид. 45. Нож. 46. Рупор. 47. Давка. 48. Обстановка. 50. Триколор. 51. 
Уклонист. 52. Автограф. 54. Нюх. 57. Угар. 58. Отто. 59. Аура. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №31 (1440)

От
ве

ты
 на

 ск
ан

во
рд

  №
31

(1
44

0)

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста живот-
ных. Они были подобраны на улице 
или просто подброшены.  Светлана 
умоляет: опомнитесь, люди! Ведь она 
одна не может выходить и вылечить 
всех. Светлана продала две свои мо-
сковские квартиры, чтобы построить 
этот крохотный приют, который всег-
да выживал на пожертвования добрых 
людей. Но сегодня из-за пандемии 
благотворителям и добровольным по-
мощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда 
дела идут хуже некуда. Мы в очередной 
раз публикуем номер счета 5469 4000 
2590 5766. Он оформлен на помощницу 
хозяйки Татьяну. И если помощь при-
дет, есть надежда, что общими усилия-
ми «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748

 (
4

9
9
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- Помнишь, ты ходил в магазин за 
картошкой?

- Да. И что, она вся испортилась?
- Нет, она вся свекла. Сходи еще.

Раньше было лучше. Например, 
позавчера было воскресенье.

Мужчина зашел в магазин и подо-
шел к продавцу:

- 15 литров вина, пожалуйста.
- Вы принесли для него емкость?
- Вы с ней разговариваете.

Встречаются два приятеля. Один 
на костылях.

- Что с тобой случилось?
- В автомобильную аварию попал.
- Какой ужас! Так ты теперь без 

костылей ходить не можешь?
- Фиг его знает. Врач говорит, что 

могу, а адвокат - что ни в коем слу-
чае!
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